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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

MUNICÍPIO DEVE APRESENTAR 
ALTERNATIVA PARA TERRENO 

DO CENSE EM 90 DIA
Áreas devolvidas serão usadas pelo Município para a construção de edifícios 
para moradia popular. Equipe de governo trabalho em projetos. PÁG. 2

Pato Branco 
adere ao 
Letramento 
Digita
Projeto visa a capacitação 
profissional por meio 
do desenvolvimento de 
competências técnicas 
e comportamentais nos 
temas mais demandados 
pelo mercado atual e de 
tendências tecnológicas 
para o futuro. PÁG. 3

Projetos de final de ano da Abrace
já estão em andamento

Além da confecção de bolachas decoradas 
com tema natalino, a Abrace está recendo 
projetos de outras instituições beneficentes 
e, as escolhidas, devem ser contempladas no 
início do próximo ano. PÁG. 4

REGIONAL

SEGURANÇA

ESPORTE

Abertura do 
Natal Luz de 
Chopinzinho 
será dia 18 PÁG. 6

PRE apreende 
armas e 
mais de 200 
munições na 
PR-180 PÁG. 14

Azuriz 
promove a 
Copa Umbro 
Sub-14 PÁG. 15

Rodinei Santos/Assessoria PMPB

Divulgação
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Analista de sistemas
Analista de suporte técnico
Atendente balconista
Auxiliar de cozinha

Auxiliar de faturamento
Auxiliar técnico de refrigeração

Caseiro
Estoquista

Operador de caixa
Vendedor
Zeladora

Associação de Mangueirinha 
receberá título de Utilidade 
Pública

A Assembleia Legislativa do Paraná aprovou em 
primeira discussão o projeto de lei 409/2022, de au-
toria do deputado Alexandre Curi (PSD), que conce-
de o título de Utilidade Pública à Associação Comer-
cial e Industrial de Mangueirinha (Aciman). A Aciman 
é uma Associação de intuito econômico, de direito 
privado, que possui a missão de integrar, desenvol-
ver, representar e defender as empresas associadas 
de forma ética e transparente.

A entidade tem como principais objetivos forta-
lecer o regime econômico de mercado, representar 
os interesses da livre iniciativa, possibilitar maior 
proteção e valorização técnica de seus produtos e 
serviços e promover o desenvolvimento econômi-
co e social do município.  Desta forma a Associa-
ção Comercial e Industrial de Mangueirinha pode-
rá manter convênio e parcerias junto ao Governo 
do Estado.

Festas religiosas de Dois Vizinhos 
no Calendário de Eventos 
do Paraná

Foi aprovado nesta quarta-feira (9), em segunda votação 
na Assembleia Legislativa do Paraná (Alep), o projeto de lei 
247/2022, de autoria do deputado Paulo Litro (PSD), que visa 
inserir a Trezena e Quermesse de Santo Antônio de Pádua, re-
alizadas em Dois Vizinhos, no Calendário Oficial de Eventos Tu-
rísticos do Paraná.

“A Trezena e Quermesse de Santo Antônio, realizadas anu-
almente nas duas primeiras semanas de junho, atraem diver-
sos fiéis de todo o estado e, com a inserção no calendário oficial, 
queremos ampliar a divulgação e potencializar ainda mais essas 
importantes celebrações em Dois Vizinhos”, destacou Paulo Litro.

Neste ano a Quermesse de Santo Antônio bateu recorde 
de participação, com público superior a 2,5 mil pessoas. A Tre-
zena de Santo Antônio, que comemorou os 63 anos da Paróquia 
Santo Antônio de Pádua, promoveu 13 dias de orações, parti-
lhas e festividades no município, que culminou com a celebra-
ção do padroeiro de Dois Vizinhos, no dia 13 de junho.

O projeto de lei aguarda votação da redação final, para de-
pois seguir para aprovação ou veto do governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior.

Marcelo Coan
marcelo@diariodosudoeste.com.br 

Em sessão extraordiná-
ria e com duas emendas mo-
dificativas de redação, o Le-
gislativo pato-branquense 
aprovou, na tarde da quin-
ta-feira (10), o projeto de 
lei 166/2022, de autoria 
do Poder Executivo, que 
prevê a revogação da do-
ação de imóveis ao Estado 
do Paraná para a edificação 
do Centro de Socioeduca-
ção (Cense). Com a ausên-
cia dos vereadores Januário 
Koslinski (PSDB) e Maria 
Cristina de Oliveira Rodri-
gues Hamera (PV), o proje-
to foi aprovado por unani-
midade da Casa.   

A iniciativa do projeto, 
segundo o Executivo, aten-
de ao ofício nº 976/2022-
E, do Ministério Público do 
Estado do Paraná. “No fi-
nal de 2021, em virtude 
da manifestação contrária 
da Associação de Morado-
res do Bairro Jardim Flo-
resta à construção do Cen-
se no referido bairro, o 
Ministério Público do Esta-
do do Paraná (MPPR) ins-
taurou a notícia de fato nº 
MPPR-0105.21.000564-8, 
para averiguar a possibili-
dade da construção do Cen-
se no aludido local. Durante 
a tramitação da notícia de 
fato, a Secretaria Munici-
pal de Planejamento Urba-
no identificou que as áre-

as doadas em 2013 e 2019 
ao Estado do Paraná en-
contram-se em zona não 
incômoda, o que impede a 
construção do Cense no re-
ferido local. Por conta dis-
so, o Estado do Paraná não 
deu início à obra dentro 
dos prazos previstos nas 
leis nº 4.062, de 4 de julho 
de 2013, e nº 5.434, de 12 
de novembro de 2019, mo-
tivo pelo qual o Ministério 
Público do Estado do Pa-
raná solicitou a revogação 
das doações”, esclareceu o 
documento.

De acordo com o che-
fe do Escritório Regional de 
Pato Branco da Secretaria 
da Justiça, Família e Traba-
lho (Sejuf ), Carlos Roberto 

Gabriel, a questão Cense é 
antiga. Lembrado que hoje 
o tema envolve Estado, mu-
nicípio e Ministério Públi-
co, ele adianta que a ad-
ministração municipal já 
sinalizou o interesse em 
contribuir com a resolução 
do problema. Sem revelar 
detalhes, Gabriel disse que 
há algumas possíveis áreas 
em avaliação.

Questionado sobre a 
possibilidade do Centro de 
Socioeducação ser cons-
truído em outro município 
da região, Gabriel é enfá-
tico em dizer que a chan-
ce é remota. Entretanto, 
explica que, com a revoga-
ção da área e a necessida-
de da definição de outra, 

o processo pode demorar. 
Ele justifica a informação 
observando que, com essa 
mudança, será necessá-
rio, por exemplo, ajuste de 
projetos e demais questões 
técnicas. 

De acordo com o pre-
feito, Robson Cantu, essa é 
uma questão que vem de 
gestões anteriores. “Eu pe-
guei isso andando. Caiu na 
minha mão”. No entendi-
mento do Executivo, o Cen-
se está hoje num local im-
próprio, pois se trata de 
uma área central, ao lado 
da delegacia. 

“O fato é que tem que 
sair de onde está”, resume. 
Em relação a nova área, 
Cantu adianta que em até 

90 dias o Município deve 
apresentar uma alternati-
va. Questionado se já há 
um espaço em vista, ele 
garantiu que sim, porém 
não revelou detalhes de 
onde pode ser. 

Área devolvida 
Em relação a área que 

voltou para o município, 
Cantu explicou que a inten-
ção é utilizar para a constru-
ção de edifícios para mora-
dia popular. Segundo ele as 
equipes de governo estão 
empenhadas em fazer os es-
tudos necessários. 

“Estamos com uma tra-
tativa. Se der tudo certo a 
intenção é iniciar ainda em 
2022”, compartilhou. 

Caso Cense dá um passo atrás. Doação de área 
para construção foi revogada
A revogação, solicitada pelo município, segue determinação do Ministério Público, o qual ouviu vontade 
da Associação de Moradores do Bairro Jardim Floresta

Intenção do Município é de em 90 dias  apresentar uma alternativa

ASSESSORIA CÂMARA PB
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Embrapa
Foi aprovado pelo Senado Federal, em definitivo, o 

projeto do senador Alvaro Dias (Podemos) que permitirá 
à Embrapa receber pagamento pela transferência de tec-
nologias, licenciamento e serviços prestados. A mudança, 
como destaca o senador Alvaro Dias, garante maior pos-
sibilidade de arrecadação à Embrapa sem aumentar a es-
trutura administrativa já existente e sem a necessidade 
de criar uma nova empresa estatal para essa finalidade.

Desenvolvimento econômico
Hoje, o pagamento é feito numa conta do governo fe-

deral, que não o repassa para a estatal. O projeto de Al-
varo Dias, o PL 5999/2019, propicia aos agricultores o 
acesso rápido e abrangente às tecnologias desenvolvidas 
pela Embrapa. “A proposta vem na esteira desta visão de 
que o país necessita de um projeto estratégico de desen-
volvimento econômico que exige investimentos vigorosos 
em educação, em ciência e tecnologia, exatamente com o 
propósito de escaparmos da armadilha da pobreza para 
que o país desenvolvido possa alçar o patamar de gran-
des nações”, disse o senador.

PEC da PGR
Líder do Podemos no Senado, Oriovisto Guimarães 

apresentou uma Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) para alterar a forma como é escolhido o Procura-
dor-Geral da República (PGR). O mandato seria de três 
anos. A PEC altera o artigo 128 da Constituição Federal 
de uma forma em que o Presidente da República seria 
obrigado a escolher o PGR dentre os nomes da lista trí-
plice, definida em votação pela Associação Nacional dos 
Procuradores da República (ANPR).

Reforma administrativa
O Palácio Iguaçu finaliza os últimos detalhes da re-

forma administrativa que será promovida para o segundo 
governo Ratinho Junior. A tendência é de criação de seis 
a oito novas secretarias para abrigar todos os aliados que 
caminharam juntos na reeleição do governador. Segundo 
o Blog Politicamente, um dos que estão à frente do tra-
balho desta reforma administrativa é o deputado estadu-
al Guto Silva. Guto está bem cotado para assumir a futura 
Secretaria de Governo, que vai ser recriada.

Escolas cívico-militares
O Governo do Paraná enviou à Assembleia Legislati-

va um projeto de lei que propõe mudanças nas 198 esco-
las cívico-militares do estado. Pela proposta, novas con-
tratações de diretores militares passariam a ser para o 
cargo de monitores educacionais e não mais de diretor. 
Além disso, o projeto prevê que a escolha dos militares da 
reserva para a função seja feita pela Secretaria de Estado 
de Esporte e Educação (Seed). O projeto tramita sob regi-
me de urgência.

Energia limpa
A região metropolitana de Curitiba aparece com 

destaque em um levantamento realizado pela Associa-
ção Brasileira de Recuperação Energética de Resíduos 
(ABREN) sobre as regiões com maior potencial de gera-
ção de energia a partir do lixo urbano. De acordo com o 
estudo, a região tem a possibilidade de receber 4 usinas 
de recuperação energética (URE) com uma produção de 
energia limpa e renovável na ordem de 661 mil MWh/
ano – o suficiente para suprir o consumo de mais de 300 
mil residências – o equivalente a cerca de 25% da popu-
lação da região.

Horário de verão
A vitória do presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Sil-

va, colocou o retorno do horário de verão no radar das re-
des sociais. O mecanismo, que garante uma hora diária a 
mais de luz solar, foi suspensa no primeiro ano de gestão 
do atual presidente Jair Bolsonaro, afetando diretamen-
te o desempenho econômico de áreas turísticas no litoral 
e em estabelecimentos de lazer e gastronomia nos cen-
tros urbanos.

Redação com assessorias
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Visando o plantio de árvores, a 
Prefeitura de Pato Branco, assinou um 
termo de compromisso com o Governo 
do Estado do Paraná, por meio da Se-
cretaria do Desenvolvimento Sustentá-
vel e do Turismo (Sedest), aderindo ao 
Programa Paraná Verde. A meta é de 
até o dia 31 de dezembro de 2024 re-
alizar o plantio de 10 mil árvores no 
município.

A adesão ao programa estadual 
foi formalizada nessa quinta-feira (10), 
com a presença do secretário do De-
senvolvimento Sustentável e do Turis-
mo, Everton Luiz da Costa Souza.

 “Temos como compromisso tor-
nar Pato Branco sustentável”, salienta 
o prefeito Robson Cantu. “O plantio de 
árvores, além de recuperar áreas que 
foram desmatadas, trabalha a consci-
ência da preservação, incentivando a 
população a cuidar do meio ambiente 
no presente auxiliando para o futuro”, 
complementa. 

Paraná Mais Verde
O programa que é uma iniciativa 

recente do Estado, é desenvolvido em 
parceria unindo a Sedest, e o Instituto 
Água e Terra (IAT), como objetivo des-
pertar a consciência ambiental e aliar 
o desenvolvimento ambiental, econô-
mico e social, por meio da produção e 

plantio de árvores nativas
As mudas serão plantadas em áre-

as que precisam ser recuperadas ou 
melhor arborizadas, bem como incen-
tivar a população a plantar árvores, 
seja em área urbana ou rural, para co-
laborar no equilíbrio do clima.

O programa tem seis linhas: revi-
taliza viveiros; viveiros socioambien-
tais; incentivo a espécies ameaçadas 
de extinção; datas comemorativas; par-
ques urbanos e o Poliniza Paraná. In-
clusive este último, em junho deste 
ano, teve em São João, a inauguração 
do primeiro parque urbano do Poliniza 
Paraná, no Sudoeste.

Naquele município, no Jardim do 
Mel foram inseridas abelhas sem ferrão.

Pato Branco adere ao Programa Paraná Mais Verde

Marcilei Rossi com assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Foi publicado na quinta-feira (10), 
o documento que vai baliza o proces-
so seletivo da primeira turma do proje-
to Letramento Digital em Pato Branco. 
Inclusive, a adesão oficial ao programa 
por parte do Município também acon-
teceu na mesma data, em ato realiza-
do na Escola Municipal Udir Cantu, no 
bairro São João.

O processo seletivo tem por fina-
lidade a capacitação de 120 pessoas, 
do município, para o desenvolvimen-
to do projeto de Letramento Digital, 
que por sua vez, vai desenvolver com-
petência técnicas e comportamen-
tais nos temas mais demandados pelo 
mercado atual e de tendências tecno-
lógicas para o futuro. 

O conhecimento que será repassa-
do aos 120 multiplicadores, pela des-
crição do processo seletivo, será divi-
dido em etapas, sendo que a primeira 
está prevista para o período de 21 de 

janeiro a 4 de março do próximo ano, 
com 98 horas de conteúdo. No entan-
to, para a seleção é necessário reali-
zar a inscrição, no site letramentodi-
gital.org.br, até o dia 11 de dezembro 
de 2022. A divulgação dos resultados 
será no dia 14 de dezembro pelo ht-
tps://patobranco.qualifacti.com.br.

Por sua vez, estes multiplicadores 
serão responsáveis por repassar o co-
nhecimento adquirido a alunos dos 4º 
e 5º anos do Ensino Fundamental I, da 
Rede Municipal de Ensino.

“Um projeto fundamental para o 
desenvolvimento da nossa educação, 
voltado ao que o mundo mais debate, 
a ciência, a tecnologia e a inovação”, 
enaltece o prefeito, Robson Cantu. O 
Projeto vai ao encontro das expectati-
vas da “Estratégia Nacional de Ciência, 
Tecnologia e Inovação - 2016-2022”, 
completou.

A secretária de Educação e Cultu-
ra de Pato Branco, Jusara Santos Ritz-
mann destaca que adesão ao programa 
ocorreu após o Município ter firmado 

um convênio com o Ministério de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, envolvendo 
a sua pasta, mas também, a e Ciência, 
Tecnologia e Inovação, comandada por 
Giles Balbinoti.

“O projeto tem por finalidade, ca-
pacitar profissionais que formarão 2 
mil alunos da Rede Pública Municipal 
de Ensino, dos quartos e quintos anos. 
Pretendemos a médio e longo prazo, 
desenvolver habilidades para a deman-
da a indústria 4.0, para isso, pretende-
mos que os alunos se apropriem de so-
luções digitais, que são tendências e 
farão partes das profissões do futuro”, 
comentou a secretária. 

Projeto
O Letramento Digital fica a cargo 

da Fundação de Apoio à Capacitação 
em Tecnologia da Informação (Facti).

No Paraná, neste momento es-
tão abertas inscrições para a forma-
ção de multiplicadores de conheci-
mento, nos municípios de Londrina e 
Pato Branco.

Aberto o processo seletivo 
para a primeira turma do 
“Letramento Digital”

Com a adesão ao programa, 120 multiplicadores deverão ser formados

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB
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Paraná, terra de gente que trabalha e cuida.

NOTÍCIAS QUE FAZEM O PARANÁ 
AVANÇAR CADA VEZ MAIS.

O Governo do Estado concluiu a 
primeira fase da engorda da praia de 
Matinhos antes do prazo. As obras de 
revitalização estão em andamento.

R$ 27,8 milhões serão antecipados 
para o pagamento dos hospitais 
filantrópicos de todo o Paraná.

No mês de outubro, o valor do ICMS 
repassado aos municípios paranaenses 
passou dos R$ 650 milhões.

PR
DESTAQUE

Para mais informações, acesse: aen.pr.gov.br     @aenparana.

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

A instituição Abrace, de Pato 
Branco, está solicitando para que 
outras entidades beneficentes do 
município enviem seus projetos 
com as necessidades que enfren-
tam para ser analisados e se forem 
escolhidos, possam ser contempla-
dos no início de 2023.

As entidades podem entregar 
seus projetos até o dia 15 de de-
zembro, após essa data, será rea-
lizada uma avaliação de cada pro-
jeto pela coordenação da Abrace e, 
em seguida, serão votados os pro-
jetos que receberão o auxílio.

De acordo com Ana Paula Bu-
rin Pastorello, uma das coordena-
doras do projeto, o chamamento é 
realizado para que as entidades le-
vem suas necessidades. Por exem-
plo, “se tá precisando de um ar-
-condicionado, então ela apresenta 
esse projeto para nós e a gente vai 
colocar em votação, a gente ana-
lisa se é uma solicitação valida e 
contempla a entidade com esse pe-
dido que ela fez”.

O projeto é realizado anual-
mente e em janeiro de 2022, a 
Abrace contemplou 8 entidades. O 
repasse é realizado a partir do lucro 
dos itens comercializados pela insti-
tuição, dessa forma, ainda é incerto 
o quanto será repassado em 2023, 
pois será necessário realizar, pri-
meiramente, o fechamento de caixa.

“A gente quer contemplar o 
maior número de entidades possí-
veis, a gente precisa só fazer o fe-
chamento do ano para ver qual vai 
ser o lucro da Abrace, para a gen-
te destinar isso para as entidades”, 
explica Ana Paula.

A coordenadora comenta 
que a Abrace conhece a realida-
de das entidades e as acompanha 
de perto durante o ano para ana-

lisar o resultado que fornecem 
para a sociedade.

“Tentamos fazer o máximo de 
repasse possível, mas não é sempre 
que conseguimos contemplar to-
das as entidades, as vezes contem-
plamos mais, as vezes menos, de-
pende de quanto temos em caixa ”.

Bolachas de natal
Um dos principais projetos 

da entidade é a fabricação e ven-
da de bolachas temáticas confei-
tadas, cujos recursos são destina-
dos para entidades assistenciais 
na forma de equipamentos e mate-
riais, e também para a comunida-
de do bairro Bortot.

O grupo de voluntárias da ins-
tituição beneficente Abrace, de 
Pato Branco,  já está produzindo 
as bolachas confeitadas de natal. 

Aproximadamente 40 voluntários 
participando diariamente da con-
fecção das bolachas.

O projeto das bolachas acon-
tece diariamente, de segunda a 
sexta-feira e o lucro é revertido 
para as entidades beneficiadas no 
início do ano.                            

As latas de bolachas são ven-
didas a R$ 40, as caixinhas custam 
R$ 15, e a novidade para 2022, 
uma versão da bolacha sem pintu-
ras, custa R$ 12 o pote.   

Os interessados em comprar 
as bolachas podem entrar em 
contato através do telefone (46) 
99915-4461.

Abrace dá início aos projetos do final de ano

Há diferentes opções de bolachas 
para escolher 

FPTOS: DIVULGAÇÃO/ ABRACE

A venda das bolachas são o principal projeto da Abrace
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Ceonc de Francisco 
Beltrão passa a ser 
gerido pelo Instituto 
Menino Deus

AEN
A Cooperativa Vinícola 

São Francisco de Sales (Co-
opersales), de Mariópolis, 
conseguiu dar um salto de 
qualidade nos vinhos com o 
auxílio do Governo do Esta-
do, por meio do Coopera Pa-
raná. Agora planeja elevar o 
patamar dos sucos de uva, 
com recursos de novo projeto 
dentro do mesmo programa.

A cooperativa agrega 
48 famílias de produtores 
de uva. Juntas, elas produzi-
ram 1,2 milhão de toneladas 
da fruta em 2021, das varie-
dades bordô e niágara bran-
ca e rosada.

“O Coopera Paraná deu 
uma alavancada na nossa 
cooperativa e na vinícola”, 
afirmou o presidente da Co-
opersales, Waldir Fabbris. 
“O nosso vinho, pela falta de 
equipamentos, não estava 
saindo com qualidade boa, 
mas nós estamos conseguin-
do uma qualidade excelente 
por causa da vinda de filtros 
melhores, de equipamentos 
melhores, fomos agregando 
isso para aprimorar a quali-
dade do vinho”.

No primeiro edital, lan-
çado em 2019, foram libe-
rados cerca de R$ 396 mil. 

Com isso, foi possível fabri-
car 80 mil litros de vinho. 
A Coopersales também foi 
contemplada no edital de 
2021. Foram quase R$ 404 
mil destinados para a am-
pliação da fábrica de su-
cos. “Com o aumento na 
capacidade podemos entre-
gar para a merenda escolar 
e participar do mercado de 
sucos”, disse Fabbris.

O secretário de Estado 
da Agricultura e do Abaste-
cimento do Paraná, Norber-
to Ortigara, visitou as insta-
lações da cooperativa para 
conhecer e acompanhar a 
aplicação dos recursos. Ele 
acentuou que o governo es-
tadual tem compromisso 
de, a partir do próximo ano, 
potencializar as pequenas 
agroindústrias.

“Queremos incentivar 
muito, mas muito mesmo, 
esse modelo de pequena 
agroindústria, seja de ve-
getais, seja de produtos de-
rivados de animais. É um 
desafio importante que 
certamente vai contribuir 
muito para dar uma den-
sidade econômica maior 
para a economia do Para-
ná”, destacou.

Chopinzinho terá abertura do Natal Luz de 2022 no dia 18

Ceonc de Francisco Beltrão passará a ser gerido pelo 
Instituto Menino Deus

DIVULGAÇÃO

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

O Ceonc de Francisco Beltrão, apesar de prestar 
atendimentos via Sistema Único de Saúde (SUS), é um 
hospital privado. Para aumentar a capacidade de capta-
ção de recursos junto ao Poder Público, uma mudança 
no formato da gestão foi anunciada pelos diretores do 
Hospital e pela Administração Municipal de Francisco 
Beltrão: o Ceonc passará a ser uma entidade beneficente 
e será gerido pelo Instituto Menino Deus.

A apresentação do novo formato de Gestão acon-
teceu no auditório da Prefeitura, enquanto que o anun-
cio da mudança de gestão foi feito pelo sócio proprietá-
rio do Ceonc, o médico Reno Paulo Kunz, que explicou 
que esse novo formato permitirá que o Ceonc de Fran-
cisco Beltrão esteja apto, por ser uma entidade benefi-
cente, de angariar recursos da esfera pública que podem 
ser investidos na melhoria da estrutura e do atendimen-
to da unidade hospitalar. 

Atualmente a situação financeira do Ceonc de Fran-
cisco Beltrão não é positiva e prefeituras de municípios 
atendidos e o próprio Governo do Estado não tem como 
ajudar por ser um ente privado. Com esse novo modelo, 
além de angariar recursos o Ceonc poderá ser isento de 
tributos que oneram ainda mais a operação do Hospital.

Os gestores do Ceonc confirmam que não há possi-
bilidade de fechar o hospital e que até que a nova gestão 
esteja autossustentável, a unidade do Ceonc de Cascavel 
vai arcar com os custos, para garantir a continuidade do 
atendimento para toda a população de Francisco Beltrão 
e da região Sudoeste.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Na sexta-feira (18), vai 
acontecer a abertura do 
Natal de Luz de Chopinzi-
nho, quando será apresen-
tada oficialmente a popula-
ção, a decoração e as luzes 
natalinas.

A abertura em Chopin-
zinho já vem se preparada 
a vários meses. Neste ano, 
a Administração Municipal 
concentrou a maior parte da 
decoração natalina no Par-
que do Lago, onde também 
deve estar presente o Papai 
Noel.

Além do acendimento 

das luzes de Natal, no dia 
18, às 20h, está prevista a 
apresentação da cantora 
Lauren Cavali, a dupla An-
drei e Kalita e o show com 
padre Ezequiel Dal Pozzo.

“Queremos que toda a 
população se sinta abraçada 
por esse evento, que assim 
como o próprio natal tem 

essa característica de espa-
lhar a paz e o amor a todas 
as pessoas, queremos tam-
bém que todas as pessoas, 
independente de sua cren-
ça religiosa, possam apro-
veitar esse momento, junto 
com suas famílias”, afirma o 
prefeito de Chopinzinho, Ed-
son Luiz Cenci. 

Produtores de Mariópolis 
recebem recursos para ampliar 
industrialização da uva

EVANDRO FADEL/SEAB

 Recursos recebidos pelos produtores foi através do Revitis  
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NOTAS
Higiene bucal nas escolas de 
Coronel Vivida

Alunos da pré-escola II, da Escola Municipal Tiradentes, re-
ceberam a visita da odontóloga Taíla Alves, da ESF São José Ope-
rário, na quarta-feira (9).

Na ocasião, as crianças realizaram atividades sobre a higie-
ne bucal e a importância da escovação dos dentes.                                                                         

Estágio na Procuradoria de Justiça 
em Ampére

A Promotoria de Justiça de Ampére, está com inscrições 
abertas até  a quinta-feira (17), para a contratação de um estagi-
ário de pós-graduação em Direito. Estão aptos para a inscrição os 
bacharéis em Direito que, no momento da admissão, estiverem 
regularmente matriculados em curso de pós-graduação na área.

O candidato selecionado receberá bolsa-auxílio de R$ 
1.981,20 e auxílio-transporte de R$ 242 para estagiar de segunda 
a sexta-feira, das 12 às 18 horas. Para realizar a inscrição, os inte-
ressados devem encaminhar o pedido ao e-mail ampere.prom@
mppr.mp.br, informando os dados elen-cados no edital. Em caso 
de dúvidas, os estudantes podem entrar em contato pelo telefo-
ne (46) 3547-2964. 

AEN
Mais três municípios 

do Sudoeste estão certifica-
dos para operar o Sistema 
Unificado Estadual de Sani-
dade Agroindustrial Fami-
liar, Artesanal e de Pequeno 
Porte do Paraná (Susaf-PR). 
Com o selo impresso nas 
embalagens ou rótulos, as 
agroindústrias inspeciona-
das e indicadas pelo Servi-
ço de Inspeção Municipal 
(SIM) de Marmeleiro, Pal-
mas e Chopinzinho poderão 
vender os produtos de ori-
gem animal em todas as ci-
dades do      Estado.

“Com muito respei-
to, reconhecemos o esforço 
de mais três municípios na 
proteção à indústria peque-
na, na proteção ao consumi-
dor, mantendo os serviços 
de inspeção funcionando”, 
disse o secretário estadual 
da Agricultura e do Abaste-
cimento, Norberto Ortigara. 
Com as novas adesões, 18 
municípios paranaenses já 
estão no programa.

Segundo ele, a regula-
mentação do Susaf em 2020 
ajudou a dar novo rumo ao 
sistema de inspeção e fisca-
lização no Brasil, que impe-
dia movimentos naturais.

Ortigara reforçou a ne-
cessidade dos municípios 
terem um bom serviço de 
inspeção, com qualidade 
equivalente ao do Estado, e 
que este seja equivalente ao 
serviço federal. “O consumi-
dor merece ser tratado com 
respeito, com responsabili-
dade e do jeito adequado”, 
afirmou.

O presidente da Agên-
cia de Defesa Agropecuária 
do Paraná (Adapar), Otamir 
Cesar Martins, disse que o 
trabalho desenvolvido visa 
a que, no próximo governo, 
pelo menos a metade dos 
municípios e suas agroin-
dústrias sejam vinculados 
ao Susaf.

A chefe do Núcleo Re-
gional da Secretaria da Agri-
cultura e do Abastecimen-
to em Pato Branco, Leunira 
Viganó Tesser, disse que a 
inclusão de um município 
no Susaf começa com uma 
conversa com prefeitos e 
secretários municipais da 
Agricultura, e depois passa 
para a orientação sobre os 
procedimentos.

Mel
Na quarta-feira (9), em 

Pato Branco, o casal Alaor 
Francisco Cristiani e Eva Ro-
drigues recebeu o primei-

ro certificado Susaf de Mar-
meleiro. A Mel Mani poderá, 
a partir de agora, utilizar o 
selo de qualidade e vender o 
produto nos 399 municípios 
do Paraná.

O casal tem proprieda-
de desde 1999 e, por 20 
anos, produziu perus, que 
alimentavam a linha indus-
trial de empresa frigorífica 
da região. A partir do fecha-
mento da indústria, eles op-
taram por investir no mel, 
com manutenção de 300 
colmeias da Apis e 250 de 
abelhas sem ferrão. A Mel 
Mani produz cerca de 10 to-
neladas ao ano.

Até 2021, o mel era en-
tregue a uma empresa de 
Maringá, que exportava o 
produto. A partir deste ano, 
os produtores decidiram in-
vestir no comércio local, 
com envase próprio para 
abastecer mercados do con-
sórcio regional.

“Essa conquista repre-
senta praticamente tudo. 
No consórcio são dez mu-
nicípios pequenos, e agora, 
com o Susaf, vamos ampliar 
para todo o Estado, e ain-
da temos as redes de super-
mercado e a perspectiva de 
vender bem mais”, afirmou 
Cristiani.

Inspeção
O Susaf-PR compreen-

de um conjunto de ações 
de inspeção sanitária e de 
fiscalização dos produtos 
oriundos da agroindústria 
familiar e de pequeno por-
te e da produção artesanal. 
O serviço de inspeção pode 
ser feito pelo município ou 
por um consórcio de muni-
cípios. O sistema é gerido 
por um conselho gestor e 
por uma câmara técnica.

O município ou con-
sórcios, por sua vez, pre-
cisam ter o SIM estrutura-
do e atuante, com médico 
veterinário responsável e 
um site oficial onde cons-
ta a relação dos estabeleci-
mentos registrados no Ser-
viço de Inspeção. O pedido 
de cadastro deve ser proto-
colado na Adapar pelo mu-
nicípio. A indicação dos es-
tabelecimentos que poderão 
se enquadrar no novo siste-
ma também é feita pela ad-
ministração municipal.

Podem se habilitar ao 
Susaf a produção artesa-
nal e a agroindústria de pe-
queno porte e as que já têm 
produção de média escala. 
As empresas devem se en-
quadrar nos critérios téc-

nicos sanitários e a análise 
dos documentos apresenta-
dos para adesão será efetu-
ada pela Câmara Técnica do 
Susaf/PR.

Os estabelecimentos 
interessados em obter o 
selo do Susaf/PR devem se-
guir os programas de auto-
controle necessários como 
limpeza, desinfecção e hi-
giene, hábitos higiênicos 
e saúde dos manipulado-
res. Além disso, são exigi-
dos manutenção das ins-
talações e equipamentos, 
controle de potabilidade da 
água, seleção de matérias-
-primas, ingredientes e em-
balagens, controle de pra-
gas e vetores e controle de 
temperatura.

Eles também devem 
contratar um profissional le-
galmente habilitado, que te-
nha cursado a disciplina de 
tecnologia, industrialização 

e conservação de produtos 
de origem animal ou análo-
gas, conforme determina o 
órgão fiscalizador da profis-
são e no qual deve, obrigato-
riamente, estar inscrito.

Livre de brucelose
Na mesma solenidade, 

o Estado entregou o certi-
ficado de propriedade li-
vre de brucelose e tubercu-
lose aos produtores Edilson 
e Maristela Gaio, de São Jor-
ge d´Oeste. “Muitas pro-
priedades já estão certifi-
cadas na região Sudoeste, 
e esta entrega é simbólica 
do trabalho realizado”, dis-
se a chefe do núcleo da Seab 
em Pato Branco, Leunira Vi-
ganó Tesser. Brucelose e tu-
berculose bovina são doen-
ças infecciosas transmitidas 
entre animais e pessoas, 
chamadas cientificamente 
de zoonoses.

Mais três municípios aderem 
ao Susaf e suas agroindústrias 
podem ampliar mercado

Marmeleiro, Palmas e Chopinzinho poderão vender os produtos 
de origem animal em todas as cidades do Estado

EVANDRO FADEL/SEAB           
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Com inteligência seu êxito será total, 
nesta fase, principalmente no traba-
lho e na vida social. Momentos feli-
zes no casamento e no namoro e 
para tratar de seus interesses fi nan-
ceiros. Felicidade afetiva. Será um 
dia de gastos, devendo precaver-se 
contra despesas extras.

 Indecisão para tomar atitudes. 
Pensamentos pessimistas, sem ra-
zão de ser. Procure animar-se. Con-
te com a compreensão da pessoa 
amada. Nervosismo exagerado. 
Pense mais no que fará hoje. Você 
deve evitar excessos alimentares.

Trate de seus assuntos pessoais e fi -
nanceiros com o máximo de cuida-
do nesta fase, pois qualquer erro po-
derá lhe acarretar prejuízos. Ótimo 
para reuniões em família, para fazer 
novas amizades e para trabalho em 
equipe.

Boa infl uência para tratar de ne-
gócios e assuntos pendentes, para 
melhorar sua capacidade profi s-
sional e para iniciar tratamento de 
saúde. A vida amorosa necessita de 
paz e compreensão. Ascensão ma-
terial. Necessidade interior de se 
comunicar com as pessoas.

Cuidado com a vida conjugal. Bené-
fi ca infl uência astral para tratar de 
questões sociais pendentes, para lu-
crar em negócios iniciados anterior-
mente. Evite brigas com os inimi-
gos. Receberá apoio dos amigos. No 
amor, evite atitudes de submissão. 
Data positiva para fazer mudanças.

Melhora de saúde e das chances de 
sucesso geral. Haja com inteligên-
cia e perícia que conseguirá che-
gar onde pretende. Êxito pessoal, 
social, elevação do caráter e felici-
dade íntima e amorosa. Na parte da 
manhã, você deverá evitar se indis-
por com pais, chefes ou fi guras de 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Não se preocupe com o que possa 
acontecer e nem se deixe levar pe-
las más impressões ou ideias negati-
vas. Lembre-se que tudo passa tanto 
a dor quanto a alegria, o fracasso e a 
derrota. Amanhã será um novo dia. 
Para ser mais feliz, precisa ter con-
fi ança em si. 

Boas relações com parentes, vizi-
nhos e amigos, poderão ser espera-
das para hoje. Pode solicitar favores 
e necessitar de ajuda para colocar 
em prática novas ideias. Êxito profi s-
sional. Procure se interessar pelo seu 
trabalho.

A infl uência dos astros promete 
bons ganhos e lucros em negócios 
rápidos, viagens curtas e especula-
ções razoáveis. Especial atenção aos 
assuntos domésticos, familiares, pro-
fi ssionais e tudo o que lhe dê eleva-
ção e estabilidade.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Uma fase difícil, em que deverá 
agir com muita cautela para que 
tudo corra bem. Tome cuidado 
com os inimigos declarados e cui-
de da saúde. A infl uência dos as-
tros vai reforçar o seu lado emo-
cional para iniciar reformas ou 
projetos dentro do lar.

Com energia mental e com oti-
mismo realizará muito, princi-
palmente se puder contar com a 
colaboração de pessoas amigas. 
Não faça promessas. Na saúde, 
um problema crônico poderá ser       
resolvido.

Fase de infl uências favoráveis para 
novos empreendimentos, princi-
palmente imobiliários. Ótimo para 
os estudos. Viagens críticas. Algu-
mas mudanças poderão continuar 
a ocorrer, principalmente no am-
biente profi ssional.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

24°/12°

22°/14°

25°/15°

27°/17°

24°

16°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 7mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Candoca não consegue con-

vencer Pajeú a desistir da ideia de 
se vingar do Coronel. Tertulinho se 
emociona ao ouvir Manduca o cha-
mar de pai. Candoca decide alertar o 
Coronel sobre Pajeú. Deodora entre-
ga a Eudoro Cidão uma matéria so-
bre lavouras orgânicas da Fazenda 
Palmeiral. Janjão patenteia a mar-
ca e a receita das rapaduras de Te-
reza e a proíbe de vendê-las. Cando-
ca enfrenta o Coronel para defender 
Jessilaine. Deodora faz uma denún-
cia anônima para Floro Borromeu ir 
à casa de Timbó. Pajeú invade a casa 
de José e pega a arma que acredi-
ta ser a dele. 

Travessia
Enquanto Brisa viaja de 

ônibus até São Luís, Oto a li-
gará diretamente de Lisboa: 
“Brisa? Tá me escutando? Bri-
sa? Onde é que você está?”, 
dirá ao telefone. ”Brisa? 

Cara e Coragem
Maurice negocia com Moa, que se 

apressa para entregar a alteração da fór-
mula. Danilo sai da van com Chiquinho, 
e Moa contém a fúria por causa do filho. 
Anita não fala sobre Regina em seu depoi-
mento. Moa exige uma explicação de Da-
nilo na frente de Rebeca. Anita conta para 
Ítalo sobre seu depoimento. Clarice teme 
que Leonardo esteja envolvido no atenta-
do que sofreu na noite em que quase mor-
reu. Rebeca expulsa Danilo de casa. Lou se 
preocupa com o relacionamento de Jés-
sica e Renan. Paulo flerta com Fernanda. 
Andréa comenta com Hugo que foi con-
vidada para trabalhar fora do país. Clarice 
consegue reaver seus documentos. 

PRIMAVERA
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BANCO 45

FSC
ASIAEEUROPA
BATUTARM

BILEESTEPE
OIIRNUNO

APTASNEON
CORPOEALMA

RENPET
CBOTASO

CHARMEERA
AFIZAOL

ETICAMOLE
NAPOIM

ACIDOIMÃ
PROSPECÇÃO

Riqueza
mineral
de Ata-
cama 

Embarca-
ção como

o Lady
Laura

Peça de 
roupa apro-
priada pa- 
ra o inverno

República
da África

do Sul
(sigla)

Via como
o Zuzu
Angel, 
no Rio

Imposto
declarável
até abril
(sigla)

Gás usado
na lâmpa-
da fluo-
rescente

A
superfície
do rosto
humano

(?) pá:
talvez
(gíria)

Carrinho 
de crian- 
ças im- 

provisado

Sufixo que
indica a

função ál- 
cool (Quím.)

Praia de
Floripa po-
pular entre
os surfistas

Allan (?):
escreveu
contos de

terror

Irineu
Marinho,
jornalista

Prendedor
de fotos

em porta-
retratos

Época

Gosto "de
paixão"

Cantora
de "Brisa"
Setor de
portos

No que consiste a
"Bundesliga" (fut.)

O da cantora
Anitta é Larissa

Qualidade
de galãs

Conjunto
de valores
da pessoa

íntegra

Substância
corrosiva

Análise de terreno
feita por geólogos

em busca
de jazidas
minerais, 
petrolífe-
ras ou de

gás

Calçados 
de inverno

Persis-
tência

(?) Leal
Maia, ator
Material
de luvas

A marcha 
usada para
manobrar

Humorista
e um dos
criadores
do Porta 

dos Fundos

"Varinha" 
do maestro

Os dois con-
tinentes di-
vididos pe-
los Mon-
tes Urais

Pneu
reserva

Princípio de
igualdade

Peça do
ventilador

Brasil
(sigla)

Dedica-
ção total

(fig.)

Habilitadas

Líquido que
o fígado
secreta

3/iza — poe. 4/mole. 7/salitre. 10/corpo e alma — prospecção.



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % mai jun jul ago set out ano 12m 

INPC (IBGE) 0,45 0,62 -0,60 -0,31 -0,32 0,47 4,81 6,46

IPCA (IBGE) 0,47 0,67 -0,68 -0,36 -0,29 0,59 4,70 6,47

IPCA-15 (IBGE) 0,59 0,69 0,13 -0,73 -0,37 0,15 4,80 6,85

IPC (FIPE) 0,42 0,28 0,16 0,12 0,12 0,45 6,24 7,62

IGP-M (FGV) 0,52 0,59 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 5,58 6,52

IGP-DI (FGV) 0,69 0,62 -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 4,89 5,59

IPA-DI (FGV) 0,55 0,44 -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 4,82 5,20

IPC-DI (FGV) 0,50 0,67 -1,19 -0,57 0,02 0,69 3,33 5,05

INCC-DI (FGV) 2,28 2,14 0,86 0,09 0,09 0,12 8,79 9,90

set out nov
TJLP (%) 7,01 7,20 7,20
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

2/10 a 2/11 0,6778 0,6778 0,1769
3/10 a 3/11 0,6778 0,6778 0,1769
4/10 a 4/11 0,6789 0,6789 0,1780
5/10 a 5/11 0,6796 0,6796 0,1787
6/10 a 6/11 0,6520 0,6520 0,1512
7/10 a 7/11 0,6136 0,6136 0,1130
8/10 a 8/11 0,6137 0,6137 0,1131
9/10 a 9/11 0,6514 0,6514 0,1506
10/10 a 10/11 0,6790 0,6790 0,1781
11/10 a 11/11 0,6811 0,6811 0,1802
12/10  a 12/10 0,6798 0,6798 0,1789
13/10 a 13/10 0,6798 0,6798 0,1789
14/10 a 14/11 0,6516 0,6516 0,1508
15/10 a 15/11 0,6515 0,6515 0,1507
16/10 a 16/11 0,6515 0,6515 0,1507
17/11 a 17/11 0,6791 0,6791 0,1782
18/10 a 18/11 0,6789 0,6789 0,1780
19/10 a 19/11 0,6794 0,6794 0,1785
20/10 a 20/11 0,6513 0,6513 0,1505
21/10 a 21/11 0,6143 0,6143 0,1137
22/10 a 22/11 0,6147 0,6147 0,1141
23/10 a 23/11 0,6524 0,6524 0,1516
24/10 a 24/11 0,6801 0,6801 0,1792
25/10 a 25/11 0,6794 0,6794 0,1785
26/10 a 26/11 0,6791 0,6791 0,1782
27/10 a 27/11 0,6516 0,6516 0,1508
28/10 a 28/11 0,6136 0,6136 0,1130
1/11 a 1/12 0,6515 0,6515 0,1507
2/11 a 2/12 0,6515 0,6515 0,1507
3/11 a 3/12 0,6792 0,6792 0,1783
4/11 a 4/12 0,6519 0,6519 0,1511

TR MÊS % ano 12 m

Outubro/22 0,1494 1,27 1,27
Novembro/22 0,1507 1,42 1,42

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 SET OUT %m %ano %12m

Paraná 2.212,10 2.212,71 0,03 10,45 11,34
Norte 2.172,65 2.174,01 0,10 11,94 3,66
Noroeste 2.213,12 2.212,12 0,09 17,18 14,49
Oeste 2.248,99 2.249,56 0,03 10,23 10,93

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 188,00 -1,1% 1,6%
Ponta Grossa 187,00 0,5% 1,1%
Maringá 180,00 1,7% 4,0%
Cascavel 180,00 1,7% 3,4%
Sudoeste 184,00 1,1% 4,0%
Guarapuava 184,00 1,1% 4,0%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 -1,1% -3,2%
Sudoeste 88,00 0,0% -1,1%
Cascavel 85,00 0,0% -1,2%
Maringá 84,00 -1,2% -3,4%
Ponta Grossa 85,00 -3,4% -3,4%
Guarapuava 85,00 -3,4% -3,4%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 106,00 1,0% -15,2%
Ponta Grossa 101,00 1,0% -16,5%
Maringá 99,00 1,0% -16,1%
Cascavel 101,00 1,0% -15,8%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 18/11, pes.físicas 16/11, emp. do més ticos 07/11. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

nov/22 1.430,50 -29,25 0,3% 4,1%
jan/23 1.423,00 -29,00 -1,0% 2,7%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 653,25 -11,25 -3,8% -6,4%
mar/23 659,50 -11,00 -3,7% -6,4%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

dez/22 404,10 -13,50 -2,5% -0,4%
jan/23 400,40 -11,90 -1,7% -0,3%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 803,50 -3,00 -4,4% -14,3%
mar/23 825,75 -2,00 -4,0% -13,2%

Ações % R$

Petrobras PN -3,16% 26,05 
Vale ON +1,90% 74,54 
ItauUnibanco PN -2,95% 27,32 
Bradesco PN -2,93% 14,90 
Magazine Luiza ON -11,19% 3,97 
Hapvida ON -14,07% 6,35 
B3 S/A ON -13,12% 13,24 
Azul PN -17,96% 12,47

INDICE BOVESPA 

Baixa: 3,35% 109.775 pontos

Volume negociado: R$ 55,20 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A sétima cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/11, com a incidência de juros Selic
de 6,31%.

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
Set/22 1,07%

MÊS TAXA SELIC
Out/22 1,02%
*Nov/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 10/11/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 10/11/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 10/11/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA OUTUBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice set out nov
INPC (IBGE) 1,0883 1,0719 1,0646
IPCA (IBGE) 1,0873 1,0717 1,0647
IGP-M (FGV) 1,0859 1,0825 1,0652
IGP-DI (FGV) 1,0889 1,0794 1,0559
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,57
Novembro/22 0,6515 7,14 7,73

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,44
Novembro/22 0,6515 7,14 7,66

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 170,55 0,2% -0,1% 3,2% 173,00 173,00 

MILHO saca 60 kg 75,81 0,1% -1,7% -1,0% 79,50 78,00 

TRIGO saca 60 kg 98,54 -2,4% -4,2% 6,5% 100,00 98,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 305,25 -0,7% 0,3% 5,5% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 206,33 0,9% 2,7% 7,0% - 210,00 

BOI GORDO arroba, em pé 278,45 -0,3% -0,1% -2,1% 280,00 272,50 

SUÍNO kg, vivo 6,65 -0,3% -3,1% 3,1% 6,00 6,00 

ERVA MATE arroba 25,04 -0,8% 0,2% -0,2% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 10/11/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 10/11 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.429,14 -0,13% -1,34%
Boi gordo (2) 279,10 -4,52% -4,42%
Café (3) 957,67 2,91% -4,74%
Algodão (4) 520,73 0,01% 3,23%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 10/11/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 10/11/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 171,00 5,85 -0,7% -21,4%
mar/23 167,70 5,35 -0,4% -19,2%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

116.896 118.155 115.342 116.160 113.580 109.775

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

03/11 04/11 07/11 08/11 09/11 10/11

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

10/11 R$ 298,50 /grama +5,07%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 4,15% Var. novembro: +4,47%

Compra R$ 5,396
Venda R$ 5,397

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 2,78% Var. novembro: +0,94%

Compra R$ 5,3058
Venda R$ 5,3064

DÓLAR PARALELO
Alta: 3,09% Var. novembro: +3,46%

Compra R$ 5,24
Venda R$ 5,68

DÓLAR TURISMO
Alta: 3,10% Var. novembro: +3,47%

Compra R$ 5,24
Venda R$ 5,66

EURO
Alta: 4,34% Var. novembro: +3,95%

Compra R$ 5,4008
Venda R$ 5,4030

EURO TURISMO
Alta: 5,25% Var. novembro: +7,00%

Compra R$ 5,26
Venda R$ 5,81  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0375
Libra esterlina R$ 6,20
Peso argentino R$ 0,033

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 141,63
Libra esterlina 0,86
Euro 0,98

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 86,38 -0,12 4,1% -2,1%
mar/23 84,56 -0,17 2,9% -2,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.715,37 +3,70
Londres 7.375,34 +1,08
Frankfurt 14.146,09 +3,51
Tóquio 27.446,10 -0,98

46 - 3220 - 2066
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Ludimilla Souza ABR
 As compras realizadas com 

cartões de crédito, débito e pré-pa-
gos cresceram 20% no terceiro tri-
mestre, somando R$ 827 bilhões 
no período, de acordo com dados 
divulgados na quinta-feira (10) 
pela Associação Brasileira das Em-
presas de Cartões de Crédito e Ser-
viços (Abecs).

Segundo os dados da entida-
de, desde o início do ano até se-
tembro os brasileiros realizaram 
R$ 2,42 trilhões em pagamentos, 
o que representa um crescimento 
de 30% em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2021.

Na comparação entre as mo-
dalidades, o destaque foi o uso 
do cartão de crédito, que cresceu 
25,6%, registrando R$ 527,6 bi-
lhões em pagamentos no terceiro 
trimestre. O segundo maior volu-
me no período foi o do cartão de 
débito, que movimentou R$ 240,5 
bilhões e cresceu 1,2%. Já o cartão 
pré-pago somou R$ 59 bilhões, 

com crescimento de 84,7%.
“Um dos pontos que levam ao 

aumento no uso do cartão de cré-
dito é que muitos consumidores 
estão em processo de bancariza-
ção, tendo acesso à crédito, com 
vantagens como o parcelado sem 
juros e os benefícios, como cash 
back, seguros, programas de fide-
lidade, o que faz com que as pesso-
as acabem priorizando o cartão de 
crédito”, explicou o presidente da 
Abecs, Rogério Panca.

A projeção da Abecs para este 
ano é de movimentação de R$ 3,2 
trilhões. “As datas comerciais do 
quarto trimestre como o Dia das 
Crianças, Black Friday e o Natal 
ajudam a movimentar os volumes 
transacionados com cartões”, disse 
o executivo.

Quantidade de 
transações

Em quantidade de transações, 
os brasileiros registraram uma mé-

dia de 110 milhões de pagamen-
tos com cartões por dia durante o 
terceiro trimestre. Ao todo, foram 
10 bilhões de transações, o que re-
presentou um crescimento de 21% 
em comparação com o mesmo pe-
ríodo do ano passado.

O cartão de crédito foi a mo-
dalidade mais usada, com 4,6 bi-
lhões, alta de 19,5%, seguido pelo 
cartão de débito, com 3,8 bilhões, 
alta de 7,4%, e pelo cartão pré-pa-
go, com 1,5 bilhão, com alta de 
91,8%.

No acumulado de janeiro a se-
tembro, foram 28,6 bilhões de pa-
gamentos com cartões de crédito, 
débito e pré-pagos, o que repre-
senta um crescimento de 31,3% 
em comparação com o mesmo pe-
ríodo do ano passado.

Uso no exterior
Nos meses de julho, agosto e 

setembro, os gastos de brasileiros 
no exterior continuaram a crescer 
de maneira importante, com avan-

ço de 120% em comparação com o 
terceiro trimestre de 2021, e mo-
vimentaram US$ 2,5 bilhões (R$ 
13,32 bilhões).

Os locais onde os brasilei-
ros mais realizaram pagamentos 
com cartões foram a Europa, com 
R$ 6,1 bilhões (158%), e os Esta-
dos Unidos, com R$ 5,2 bilhões 
(103%), que, juntos, representa-
ram 85% de todos os gastos com 
cartões no exterior.

Em seguida estão os países 
das Américas sem considerar os 
EUA, com R$ 1,4 bilhão (96,7%), a 
Ásia, com R$ 461,4 milhões (46%), 
a Oceania, com R$ 96,7 milhões 
(156%), e a África, com R$ 60,5 
milhões (85,3%).

Pagamento por 
aproximação

O pagamento por aproxima-
ção, com uso da tecnologia NFC 
(Near Field Communication), é 
hoje a inovação que mais cresce 

entre os meios de pagamento, com 
alta 162% no terceiro trimestre, 
movimentando R$ 150,6 bilhões, 
disse a entidade.

No período, foram mais de 
3 bilhões de pagamentos por 
aproximação. Em setembro, qua-
se 40% de todas as compras pre-
senciais com cartões foram feitas 
por aproximação.

O mais usado nessa fun-
ção foi o cartão de crédito, com 
R$ 83,5 bilhões (160,5%), segui-
do pelo cartão de débito, com R$ 
40,2 bilhões (138,2%), e pelo car-
tão pré-pago, com R$ 26,8 bilhões 
(214%).

Outro destaque foi o cresci-
mento do uso dos cartões na in-
ternet, em aplicativos e outros ti-
pos de compras não presenciais, 
que manteve o ritmo no tercei-
ro trimestre. Esse tipo de transa-
ção movimentou R$ 175,8 bilhões 
no período, alta de 20%, segundo a 
Abecs, reflexo da mudança dos há-
bitos de consumo dos brasileiros.

Pagamentos com cartões movimentam 
R$ 827 bilhões no 3º trimestre
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AEN
A Secretaria de Esta-

do da Saúde (Sesa) recebeu 
nesta quinta-feira (10) o pri-
meiro lote de vacinas pedi-
átricas da Pfizer BioNTech 
para crianças de seis me-
ses a dois anos (11 meses 
e 29 dias). As 53.699 doses 
deveriam chegar ao Paraná 
nesta sexta-feira (11), mas 
o Ministério da Saúde (MS) 
adiantou o envio.

As doses desembarca-
ram no Aeroporto Afonso 
Pena, em São José dos Pi-
nhais, na Região Metropoli-
tana de Curitiba, e foram en-
caminhadas para o Centro 
de Medicamentos do Paraná 
(Cemepar), onde permane-
cerão armazenadas até que 
sejam distribuídas.

“Logo que fomos comu-
nicados deste adiantamento, 
nossas equipes organizaram 
o fluxo para recebimento e 
armazenamento das doses e 
já estamos pactuando a rota 
de entrega com as 22 Regio-
nais de Saúde nos próximos 
dias”, disse o secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto.

Os imunizantes da Pfi-
zer foram autorizados para 
este público pela Agência 

Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) e incluídos 
no Programa Nacional de 
Imunizações (PNI) recente-
mente. A orientação é que a 
imunização primária dessas 
crianças seja realizada com 
três doses. As duas primei-
ras devem ser administra-
das com intervalo de quatro 
semanas e a terceira dose 
após oito semanas da se-
gunda aplicação.

A Sesa estima que o Es-
tado tenha aproximadamen-
te 377.704 crianças me-
nores de três anos, e que, 
destas, cerca de 10% pos-
suam comorbidades. Este 
público com maior risco 
deverá ser priorizado na va-
cinação, conforme a orien-
tação da Nota Técnica nº 
114/2022 do Departamen-
to de Imunização e Doenças 
Transmissíveis (DEIDT) da 
Secretaria de Vigilância em 
Saúde (SVS) do MS.

Para abranger integral-
mente todo o público des-
ta faixa etária, a Sesa soli-
citou ao MS pelo menos 1,4 
milhão de doses. Neste pri-
meiro momento, com a nova 
remessa, o Estado poderá 
imunizar aproximadamente 

17,8 mil crianças – assegu-
rando as três doses neces-
sárias.

Segunda dose do refor-
ço foi liberada para adultos 
acima de 18 anos

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (Sesa) liberou 
nesta quinta-feira (10) a 
aplicação da segunda dose 
de reforço (R2) ou quar-
ta dose contra a Covid-19 
em pessoas acima de 18 
anos que tenham tomado 
a primeira dose de reforço 
(REF) há pelo menos qua-
tro meses. Anteriormente, 
a recomendação era que 
essa dose fosse aplicada 
somente no público acima 
de 40 anos. Agora, os mu-
nicípios deverão definir es-
tratégias próprias de cha-
mamento e aplicação do 
novo reforço.

A orientação foi forma-
lizada nesta quarta-feira (9) 
por meio da Deliberação nº 
254/2022 da Comissão In-
tergestores Bipartite do Pa-
raná (CIB). Segundo o do-
cumento, a ampliação será 
realizada enquanto houver 
disponibilidade de vacinas 
contra a Covid-19 nos mu-
nicípios, e a depender de no-

vos envios de doses por par-
te do Ministério da Saúde.

O secretário de Estado 
da Saúde, Beto Preto, expli-
cou o motivo da mudança. 
“O Paraná tem disponibili-
dade de vacinas e a baixa 
procura por esses imunizan-
tes preocupa, assim como a 
constante aparição de novas 
variantes da doença. As pre-
feituras que ainda não am-
pliaram poderão fazer um 
novo chamamento buscan-
do aumentar essa cobertura 

vacinal e proteger nossa po-
pulação”, afirmou.

Segundo um levanta-
mento parcial da Sesa, cerca 
de 500 mil vacinas contra 
a Covid-19 estão disponí-
veis no Centro de Medica-
mentos do Paraná (Ceme-
par) e nos municípios. Além 
disso, aproximadamente 1,5 
milhão de imunizantes pas-
saram do prazo de validade 
e aguardam a formalização 
de um estudo da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) es-

tabelecido por meio de um 
Termo de Cooperação Téc-
nica com o Ministério da 
Saúde para ampliação da 
validade.

“O Estado está vigilante 
para a divulgação desse es-
tudo e a confirmação da se-
gurança da aplicação dessas 
vacinas, e tão logo isso seja 
formalizado pelo Ministério 
da Saúde, daremos encami-
nhamento também a essas 
doses da AstraZeneca”, dis-
se Beto Preto.

Ministério da Saúde envia 53,6 mil doses 
pediátricas contra Covid-19 para o Paraná

Números
Até agora, o Paraná soma 2.743.247 casos e 45.211 óbitos em 

decorrência da Covid-19. Segundo os dados do Vacinômetro Nacio-
nal, o Estado já aplicou 27.876.265 imunizantes contra a Covid-19. 
Destes, 10.179.981 foram primeiras doses (D1); 9.378.983 segundas 
doses (D2); 338.346 doses únicas (DU); 6.115.097 primeiras doses de 
reforço (REF); 1.414.520 segundas doses de reforço (R2); e 449.338 
doses adicionais (DA).

A cobertura vacinal do público de três e quatro anos para D1 é 
de 23,63%. Já para D2, a porcentagem é de 9,55%. Este grupo ain-
da não possui indicação para doses de reforço. Para a população 
acima de cinco anos, a cobertura para D1 e DU é de 97,86% e para 
D2 de 92,38%. Para a REF, a porcentagem é de 63% e para a R2 cer-
ca de 23%.

legenda



Alvo-autor é mais propenso a ter depressão 

flori antonio tascafoto do dia
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O fenômeno do bullying 
não pode ser simplificado em 
termos de “alvos x autores”, 
pois existe um grupo que ora 
está em uma posição, ora em 
outra. Os “alvos-autores”, que 
também são chamados de “ví-
timas-agressores”, merecem 
especial atenção, pois muitas 
pesquisas sugerem que al-
guns dos efeitos do bullying 
podem ser ainda piores para 
este grupo do que para os de-
mais. Entre elas está “Relação 
entre bullying e sintomas de-
pressivos em estudantes do 
ensino fundamental”, de Bru-
na Garcia Forlim, Ana Carina 
Stelko-Pereira e Lúcia Caval-
canti de Albuquerque Willia-
ms. Essa pesquisa, publicada 
em 2014 na revista “Estudos 
de Psicologia”, avaliou 348 
alunos de duas escolas pú-
blicas no interior de São Pau-
lo e teve como resultado uma 
maior associação entre o es-
tudante que é alvo-autor e o 
que sofre de depressão.

De fato, os alunos que 
tanto agridem quanto são 
agredidos, na mostra selecio-
nada para a pesquisa, apre-
sentaram cinco vezes mais 
chances de ter sintomas de-
pressivos do que os outros 
estudantes. A pesquisa não 
encontrou a relação que era 
esperada, isto é, a de que as 
vítimas apresentam maior 
probabilidade de ter depres-
são. É isso o que a literatu-
ra em geral indica. Os auto-
res justificaram o resultado 
pela amostra relativamen-
te pequena que fizeram, co-
gitando ainda que talvez o 
bullying ali se configurasse 
de maneira diversa.

De toda forma, o desta-
que obtido pelos alvos-au-
tores reforça a necessidade 
de que sejam investigadas as 
consequências do bullying 
em análises separadas para 
este grupo, empregando tan-
to instrumentos de vitimiza-
ção quanto de autoria. Uma 
metodologia que não consi-
dere os alvos-autores ou que 
leve em consideração apenas 
instrumentos de vitimização 
pode resultar em consequên-
cias superestimadas para as 
vítimas. 

A pesquisa também pro-
curou verificar a existência 
de variáveis que tornariam 
mais propício a um estudan-
te se tornar alvo-autor. Des-
cobriu-se que o contrário 
também é válido, isto é, que 
os alunos com depressão são 

os mais propensos a ser alvo-
-autor. Entretanto, conforme 
o aluno envelhece, diminui 
a probabilidade de que esse 
alvo-autor se envolva com 
o bullying. Os pesquisado-
res cogitam algumas hipóte-
ses para explicar isso, como o 
aumento da experiência e do 
desenvolvimento cognitivo, o 
que faria com que esses alu-
nos avaliassem melhor o con-
texto social e evitassem situ-
ações de bullying.

Outra relação avaliada 
pelos pesquisadores diz res-
peito aos alunos repetentes. 
Assim como os alvos-autores, 
os alunos que repetiram o 
ano tendem a apresentar sin-
tomas de depressão. Uma das 
razões possíveis é a de que o 
aluno reprovado passa a ser 
alvo de críticas de familiares, 
educadores e colegas, o que 
diminui a sua autoestima. É 
possível, no entanto, que o 
contrário também ocorra, ou 
seja, que um aluno com de-
pressão passe a ter queda no 
seu rendimento escolar e, em 
consequência, termine o ano 
reprovado.

Por outro lado, não foi 
encontrada correlação en-
tre ser repetente e se tor-
nar alvo-autor de bullying. 
Ao contrário, o aluno repro-
vado, na mostra seleciona-
da, tinha quase 50% menos 
chances de ser alvo-autor. É 
possível que, sendo mais ve-
lho, mais forte e mais expe-
riente que os seus novos co-
legas de classe, ele deixe de 
ser alvo para ser somente 
autor de bullying. No entan-
to, essas hipóteses ainda de-
mandam mais investigações.

O que se sabe é que a de-
pressão na adolescência tam-
bém está relacionada à baixa 
tolerância à frustração, as-
sim como a comportamen-
tos impulsivos e rompantes 
de agressividade, o que torna 
o aluno com depressão mais 
propenso a ser alvo-autor. 

Com relação ao gêne-
ro e à idade, não houve va-
riáveis de importância para 
a depressão entre os alunos 
que foram estudados. Desta-
que-se que não houve alunos 
que eram apenas autores de 
bullying sofrendo de depres-
são. No total, 6,6% dos es-
tudantes analisados obtive-
ram indicativo de depressão. 
Esse estudo se mostra impor-
tante porque ainda são pou-
cos aqueles que investigam 
especificamente as conse-
quências do bullying quan-
do contrastadas às suas vá-
rias formas de envolvimento 
(alvo, autor e alvo-autor).

Educador, filósofo e Jurista. 
Diretor do instituto flamma 
– Educação corporativa. 
Doutor em Direito das 
relações sociais pela 
Universidade 
federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.
adv.br

Uma leitora do Diário do Sudoeste, que reside no bairro Planalto, 
encaminhou o registro da área ao lado do Cmei José Benato. 
A preocupação da leitora é referente ao acúmulo de água e 

possível criadouro do mosquito Aedes aegypti



PLANTÃO

diariodosudoeste.com.br    11 de novembro de 2022segurANçAA14

Preso com crack
A equipe da Rocam re-

alizava patrulhamento na 
tarde de quarta-feira pelo 
bairro Alvorada, em Pato 
Branco, quando abordou e 
revistou várias pessoas que 
estavam em um bar.  

Os policiais encontra-
ram com um homem uma 
pedra de crack, sendo que 
havia contra ele um manda-
do de prisão por vários cri-
mes. Ele foi encaminhado 
ao Departamento Peniten-
ciário, estando à disposição 
da Justiça. 

Recuperação 
de Corsa

A Polícia Militar foi co-
municada na tarde de quar-
ta-feira sobre o furto de um 
Corsa na rua Itabira, em Pato 
Branco. 

Já por volta das 20h, o 
proprietário informou aos 
policiais que havia encon-
trado o veículo estaciona-
do na rua Paraná. O carro foi 
conduzido à Delegacia da 
Polícia Civil para as devidas 
providências.

Apreensão de 
vinho

Durante patrulhamen-
to quarta-feira na linha Ser-
ro Negro, em Santo Antônio 
do Sudoeste, a Polícia Mili-
tar percebeu que um Vectra 
estava carregado com pro-
dutos contrabandeados. Os 
policiais fizeram a aborda-
gem e encontraram no inte-
rior do veículo 280 garrafas 
de vinho contrabandeado 
da Argentina. 

O Vectra e o produ-
to apreendido foram entre-
gues na Delegacia da Recei-
ta Federal.

Desmatamento
Após denúncias, equi-

pes do Batalhão de Polícia 
Ambiental Força Verde, lo-
calizaram propriedades ru-
rais com destruição de ve-
getação nativa e espécies 
de árvores ameaçadas de 
extinção (Araucária e Ce-
dro). As ocorrências foram 
deflagradas nos municípios 
de Foz do Jordão e Lapa, na 
localidade de Bonito. 

Os proprietários não 
possuíam autorização am-
biental e ambos foram autu-
ados, com as áreas embar-
gadas. Eles vão responder 
criminalmente pelo dano. 
Para denúncias, disque 181, 
190, ou baixe o APP 190 na 
Play Store. Sua identidade 
será preservada.

A Polícia Civil do Paraná (PCPR) 
deflagrou uma operação na quar-
ta-feira (9) para cumprir oito or-
dens judiciais contra uma organiza-
ção criminosa envolvida em roubo 
de cargas. A ação foi realizada si-
multaneamente em Curitiba, Man-
dirituba e Campo Magro, na Região 

Metropolitana.
As investigações tiveram iní-

cio em agosto deste ano e contaram 
com o apoio do Setor de Inteligência 
da Polícia Rodoviária Federal (PRF). 
O grupo é suspeito de praticar dois 
roubos em agosto e setembro, em 
Almirante Tamandaré e Ponta Gros-

sa, respectivamente. Conforme apu-
rado, o foco da organização crimi-
nosa era roubo de cargas de carnes. 
Estima-se que o prejuízo seja de R$ 
850 mil.

Durante os crimes, os indivídu-
os abordavam os motoristas e rou-
bavam as cargas. As vítimas eram 

feitas reféns até que a carga fosse 
levada para Maringá, região Noro-
este do Estado. 

Os criminosos possuem passa-
gens por crimes como roubo de car-
ga, receptação, porte de arma de 
fogo e adulteração de sinal de veícu-
lo automotor. (AEN)

PCPr investiga roubos de cargas de carne

A Polícia Civil do Paraná (PCPR), 
por meio da Delegacia de Manguei-
rinha, estourou um ponto de ven-
da de entorpecentes, na manhã des-
ta quinta-feira. Um homem, de 49 
anos, foi preso.

O delegado Breno Machado de 
Paula informou que receberam di-
versas denúncias sobre tráfico de 
drogas no bairro Mangueirinha II. 
Na manhã de quinta-feira, a Polí-
cia Civil cumpriu um mandado de 
busca e apreensão na residência 
apontada como ponto de venda de 

drogas, que resultou na prisão do 
traficante e na apreensão de 33 por-
ções de cocaína, 21 pedras de crack, 
além de uma pedra maior da droga, 
uma balança de precisão, celulares, 
rolos de papel alumínio e R$ 690,00 
em espécie.

O homem, de 49 anos, foi preso 
por tráfico de drogas. Ele foi enca-
minhado, juntamente com os entor-
pecentes e demais objetos apreendi-
dos, ao Departamento Penitenciário, 
em Pato Branco, estando à disposi-
ção da Justiça. (AB)

A equipe da Rotam prendeu 
quarta-feira à noite na rua Dom Pe-
dro I, bairro São Cristóvão, em Pato 
Banco, uma mulher por tráfico de 
drogas. Os policiais realizaram bus-
cas na casa dela e encontraram 890 
gramas de cocaína.

Segundo a Polícia Militar, hou-
ve uma denúncia de que a mulher 
estava comercializando drogas em 
uma residência no bairro São Cris-
tóvão. Chegando no local, os poli-
ciais avistaram a suspeita saindo do 
imóvel e fizeram a abordagem. Ela 
foi questionada sobre os fatos e ne-
gou o tráfico de drogas, mas autori-
zou as buscas na residência, onde os 

policiais encontraram, em cima do 
guarda-roupas do quarto dela, três 
pacotes de plástico transparentes 
com cocaína, totalizando 890 gra-
mas da droga.

A mulher foi presa em flagran-
te por tráfico de drogas. Ela foi en-
tregue, juntamente com a cocaína 
apreendida, na Delegacia da Polícia 
Civil para as providências cabíveis 
ao fato. (AB)

A cocaína foi encontrada na 
residência da acusada de 

tráfico de drogas

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Rodoviária Estadu-
al (PRE) auxiliou um guincho quar-
ta-feira, por volta das 21h, na PR-
180, no trecho entre Marmeleiro 
e Francisco Beltrão, na retirada de 
um veículo tombado, quando a ro-
dovia foi bloqueada nos dois senti-
dos. No entanto, os policiais avista-
ram dois carros ultrapassando os 
automóveis parados na fila e fize-
ram a abordagem, apreendendo 
três armas de fogo e mais de 200 
munições.

De acordo com a PRE, no por-
ta-malas de um Astra, dirigido por 
um homem, foi encontrado um rifle 
calibre 22, dois carregadores e 169 
munições intactas. Já em um Fiat/

Palio, conduzido por outro mascu-
lino, os policiais localizaram, em-
baixo do banco do motorista, uma 
pistola calibre 380, marca Taurus, 
com três carregadores e 46 muni-
ções intactas e no banco traseiro 
uma espingarda calibre 12, com 24 
cartuchos.

Os abordados apresentaram 
aos policiais os certificados das 
três armas. O rifle e a pistola esta-
vam em nome dos portadores, mas 
a espingarda em nome de terceiro. 
Além disso, nenhum dos abordados 
possui porte de arma de fogo.

Os dois homens foram deti-
dos pelos policiais. Eles foram en-
caminhados, juntamente com as 
três armas e as munições, à Dele-
gacia da Polícia Civil para as devi-
das providências.

PRE apreende três armas e mais de 
200 munições na PR-180

Os dois homens, as armas e as munições foram encaminhados à 
Delegacia da Polícia Civil

Divulgação

Mulher é presa com cocaína no bairro São Cristóvão
Divulgação

Polícia Civil estoura ponto 
de venda de drogas em 
Mangueirinha

As drogas foram 
encontradas em 
uma residência 

no bairro 
Mangueirinha II 

Divulgação
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palmeiras domina 
seleção do Brasileirão

O Palmeiras dominou por completo o Brasileirão 
Assaí 2022. Além de vencer o torneio com uma cam-
panha soberana, a equipe alviverde também reinou no 
Prêmio Brasileirão 2022. Foram seis jogadores escolhi-
dos para o time ideal da competição, além de vencer 
nas categorias de craque, revelação e melhor técnico 
do campeonato.

O grande nome da conquista foi Gustavo Scarpa. Au-
tor de sete gols e 12 assistências, o meia palmeirense 
entrou na seleção e também foi escolhido o craque do 
campeonato. Além de Scarpa, o Palmeiras teve todo o 
sistema defensivo eleito no Prêmio Brasileirão 2022. Um 
reconhecimento pelo grande desempenho na tempora-
da. Foram apenas 23 gols sofridos em 37 rodadas até 
aqui, com duas derrotas sofridas. Os jurados escolheram 
Weverton (goleiro), Marcos Rocha, Joaquin Piquerez (la-
terais), Gustavo Gómez e Murilo (zagueiros) para a sele-
ção do campeonato. 

Nas outras posições, Flamengo e Fluminense tive-
ram a maioria, cada um com dois atletas entre os melho-
res. Um dos destaques do torneio, o volante André (Flu-
minense) ao lado de João Gomes (Flamengo).

Entre os meias, além de Gustavo Scarpa, o uruguaio 
De Arrascaeta foi o eleito para a função. Por fim, no ata-
que, os dois jogadores com mais gols entraram na equi-
pe. A dupla está formada com German Cano (Flumi-
nense) e Pedro Raul (Goiás), autores de 24 e 19 gols, 
respectivamente.

Nas outras duas premiações individuais, o Palmeiras 
levou a melhor novamente. Uma das grandes promes-
sas do futebol brasileiro, o centroavante Endrick, de ape-
nas 16 anos, venceu na categoria Revelação numa dispu-
ta voto a voto com Vitor Roque, do Athletico. Enquanto 
isso, Abel Ferreira foi nominado o melhor técnico do Bra-
sileirão Assaí 2022 com ampla vantagem. (CBF)

O Palmeiras teve seis jogadores escolhidos para o time 
ideal da competição

Lucas Figueiredo/cBF

O Vasco da Gama informa que Jorginho 
não prosseguirá como treinador da equipe 
de futebol profissional. O técnico se reuniu 
com o diretor Paulo Bracks na quinta-feira 
(10), no CT Moacyr Barbosa. Deixam tam-
bém o clube os auxiliares Joelton Urtiga e 
Bebeto Sauthier.

O Vasco da agradece o treinador por 
toda dedicação ao longo do período que per-
maneceu à frente do time profissional, cum-
prindo a missão de reconduzir o Gigante da 
Colina à Série A. Para a próxima temporada, 
está nos planos da diretoria do time carioca 
o técnico Juan Pablo Vojvoda, do Fortaleza.

Em nota oficial, conforme foi publicado 
pelo Estadão Conteúdo, Jorginho festejou o 

cumprimento da meta do acesso e revelou 
que ficou triste pela saída. “Fui convocado 
para essa missão e vim de peito aberto, com 
muita vontade de ajudar mais uma vez o 
Vasco a voltar à Série A”, iniciou o treinador. 
“Claro que sabia das dificuldades, dos pro-
blemas que teríamos de enfrentar, da res-
ponsabilidade que estávamos assumindo. 
Mas o Vasco não é para quem acredita? Eu 
acreditei, sempre tive certeza de que subirí-
amos”, garantiu. “O importante é que o ob-
jetivo foi alcançado, conseguimos dar essa 
grande alegria à torcida vascaína. Fico tris-
te por não poder dar sequência, participar 
de um planejamento, iniciar uma tempora-
da”, afirmou.

Vasco oficializa a saída e Jorginho

Ficou para a última ro-
dada. O Athletico empa-
tou em 1 a 1 com o Atléti-
co Goianiense, na noite de 
quarta-feira (9), e chega ao 
último jogo do Brasileirão 
2022 disputando um lugar 
na fase de grupos da Con-
mebol Libertadores 2023.

Em entrevista coletiva, 
o técnico Luiz Felipe Scolari 
(Felipão) analisou o desem-
penho do Rubro-Negro no 
Antônio Accioly. “Não esta-
mos entregando metade do 
que podemos. É ruim, nós 
sabemos disso”, resumiu. 

Na última rodada, marca-
da para domingo (13), o Fura-
cão terá pela frente o Botafo-
go, às 16h, em casa. “Se não 
conseguirmos nada, teremos 
fracassado, embora tenhamos 
chegado em uma final de Li-
bertadores”, destacou Luiz Fe-
lipe Scolari. “Temos que ter 
mais objetivos, mais buscas, 
mais sonhos e mais atitudes, 
para que possamos alcançar 
uma situação melhor para o 
Athletico”, completou. 

Já o goleiro Bento foi 
uma das principais figuras 
do Athletico no empate em 

Goiânia. Ele fez goleiro fez 
grandes defesas que ajuda-
ram o Furacão a conquistar 
um ponto importante na dis-
puta por uma vaga na Liber-
tadores de 2023. “A gente 
precisava vencer para facili-
tar a classificação direta para 
o G6. Ficamos com o empa-
te, não foi um mau resultado, 
mas não tivemos uma boa 
atuação. Tenho certeza que 
no próximo jogo será dife-
rente e que vamos conquis-
tar a vitória para garantir 
essa classificação”, afirmou.

O goleiro rubro-negro 

ressaltou que o Furacão de-
pende apenas de suas for-
ças para garantir a classifi-
cação, independentemente 
de outros resultados. “Fico 
feliz por ajudar o grupo em 
momentos importantes as-
sim. A gente não conseguiu 
a vitória, mas seguimos vi-
vos nesta briga pelo G6. Não 
precisamos nos preocupar 
com os outros resultados. 
Tenho certeza que a gente 
vai conseguir conquistar”, 
finalizou.  (Assessoria)

Felipão projeta a última rodada do Brasileirão

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Com a participação de 
grandes clubes do futebol 
brasileiro, o Azuriz está pro-
move a Copa Umbro Sub-
14. A competição, que con-
ta com a participação de 14 
equipes, vai começar do-
mingo e prosseguirá até o 
dia 19. Os jogos serão dis-
putados no Estádio Os Pio-
neiros, em Pato Branco, e no 
CT Gralha Azul.

No Grupo A estão - Pal-
meiras, Atlético-MG, Avaí 

e Coritiba. Grupo B – Grê-
mio, Corinthians, Athletico-
-PR e Chapecoense. Grupo 
C – São Paulo, Internacio-
nal e Atlético-GO. Grupo D- 
Azuriz, Flamengo e Cuiabá.  
Vão se classificar para a se-
gunda fase da competição 
os oito primeiros colocados 
no geral. 

O presidente do Azu-
riz, Robson Ramos, afirmou 
que a Copa Umbro Sub-14 
é a maior competição na-
cional da categoria, com a 
presença dos maiores clu-
bes reveladores de jogado-

res do Brasil. A competição 
será acompanhada por ob-
servadores da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), 
empresários e dirigentes de 
clubes, sendo uma grande 
vitrine para os atletas. Ele 
acredita que 80% da Sele-
ção Brasileira Sub-15 de 
2023 será formada por jo-
gadores que vão disputar 
a Copa Umbro. “É a maior 
competição nacional da ca-
tegoria. Trazer equipes dos 
maiores clubes reveladores 
do Brasil para Pato Branco e 
região é motivo de orgulho”, 

destacou.
De acordo com Robson, 

o Palmeiras, que é o atu-
al campeão, fará o jogo de 
abertura contra o Avaí, do-
mingo, às 14h, no Estádio 
Os Pioneiros. Em seguida, 
às 15h30, o Coritiba vai en-
frentar o Atlético-MG. O ter-
ceiro jogo será às 17h, Ath-
letico-PR x Chapecoense. Já 
às 19h, antes do confronto 
entre Grêmio e Corinthians, 
haverá o cerimonial de aber-
tura da Copa Umbro. O últi-
mo jogo do domingo será às 
20h30, Azuriz x São Paulo.

Azuriz promove a 
Copa Umbro Sub-14

divuLgação

O Azuriz vai estrear na Copa Umbro domingo, contra o São Paulo
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expediente

| redação com assessoria
Recentemente, no podcast Minuto 

Saúde Mental da Universidade de São 
Paulo (USP), o professor João Paulo 
Machado de Souza comentou sobre o 
termo faz referência ao ato de ferir a 
si mesmo, e que este comportamento 
está cada vez mais frequente na última 
década, principalmente entre adoles-
centes e adultos mais jovens.

Souza esclarece que arranhões e 
cortes feitos com objetos pontiagudos 
são os mais frequentes, mas que algu-
mas pessoas também provocam quei-
maduras no próprio corpo, seja com 
cigarro ou outros instrumentos. “Os 
lugares mais frequentes dos ferimen-
tos são os braços, pernas e a parte da 
frente do tronco”, alerta o professor.

Os profissionais de saúde mental 
e pesquisadores da área entendem 
que indivíduos que passam por um 
sofrimento mental e uma angústia 
muito forte acabam se ferindo por 
não achar outra forma de aliviar essa 
dor. “O ato de ferir a si mesmo é 
visto, assim, como uma tentativa de 
controlar uma dor mental que parece 
insuportável”, completa Souza. Este 
comportamento traz, além do sofri-
mento físico, um sentimento de culpa 
e vergonha para o indivíduo. 

É preciso um olhar atento para 
alguns sinais. O uso de roupas de frio, 
mesmo em dias com a temperatura 
alta, para esconder os ferimentos, é 
um indício importante. Além disso, 
o isolamento social e ferimentos que 
são descritos como acidentais, mas 
ocorrem com certa frequência, fora 
do padrão, precisam ser observados. 
Procurar um profissional nesses casos 
é essencial; por trás desse compor-
tamento o indivíduo pode estar so-
frendo com depressão, ansiedade ou 
algum transtorno de personalidade.

Por fim, Souza conta que estudos 
mostram que “a convivência com 
pessoas que praticam a automutila-

ção pode aumentar o risco para que 
isso aconteça”. Na era da internet 
é preciso ficar atento aos perfis que 
jovens e adolescentes seguem, qual-
quer interesse significativo em pesso-
as que causam ferimento no próprio 
corpo precisa ser investigado.

Cuidando do jovem que 
provoCa automutilação
• Realize o acolhimento e seja sensível 
às questões do jovem;
• Construa vínculo com o jovem;
• Não faça julgamento frente ao 
comportamento isso pode afastar o 
jovem do serviço de saúde;
• Avalie se o jovem passa por 
qualquer tipo de violência, inclusive o 
bullying; 
• Avalie as questões familiares e 
os locais onde a automutilação 
acontece;
• Avalie o contexto escolar e a relação 
do jovem em suas relações;
• Entenda como o cutting começou;
• Crie dispositivos de cuidado junto a 
criança ou adolescente;
• Atente-se quando o usuário for 
criança de utilizar formas lúdicas de 
intervenção;
• Atente-se quando o usuário for 
adolescente de investigar as relações 
sociais e invista no trabalho em 
grupo, quando possível;
• Converse com a família e a inclua no 
projeto terapêutico, esta tem papel 
fundamental no cuidado;
• Avalie atividades que envolvam o 
físico e a expressão corporal, pode 
diminuir o comportamento de 
automutilação, justamente por gerar 
expressão corporal importante;
• Aposte no afeto aliado ao processo 
técnico de intervenção, pessoas que 
sofrem precisam de outras pessoas 
e isso é uma das premissas mais 
importantes para o cuidado.

automutilação 
é cada vez mais 
frequente entre 
adolescentes 
e adultos mais 
jovens, aponta 
especialista
Conviver com pessoas que 
apresentam esse comportamento 
pode aumentar o risco. Conversar 
sobre o assunto e procurar ajuda 
profissional é o melhor caminho 
para evitar a automutilação

Divulgação MPPR

O acolhimento é uma das medidas apontadas para evitar a automutilação
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| contra a dor

Uma prática que tem se tornado 
comum em clínicas e academias é a 
ventosaterapia, conhecida popular-
mente pela sua eficácia no alívio de 
tensões musculares, mas especialistas 
afirmam que esta técnica é milenar e 
traz inúmeros benefícios à saúde.

A Fisioterapeuta, Caroline Friedrich 
Ribas, do Pilates no Studio Energia nos 
contou que a ventosaterapia é praticada 
desde o antigo Egito, quando a socieda-
de tinha o hábito de fazer sucção com a 
boca para extrair o veneno por mordi-
das de animais raivosos, sendo também 
utilizada por índios norte-americanos e 
também na medicina islâmica. “É im-
portante mencionar que já neste perí-
odo, essa prática era usada para com-
bater diversos tipos de dores torácicas 
e musculares, e em tratamentos menos 
óbvios como o da indigestão”, explicou.

Atualmente, sabemos que a vento-
sa pode ser uma opção de tratamento 
complementar em casos de pacientes 
com ansiedade, fadiga e tensões mus-

culares, uma vez que ajuda a relaxar 
o corpo e a mente. “Por ter uma re-
lação direta com a circulação sanguí-
nea, liberando os tecidos musculares e 
aumentando a oxigenação, a ventosa 
atua oferecendo mais oxigênio para os 
tecidos, onde existe a estagnação do 
sangue, nutrindo as células e tecidos e 
levando hormônios de uma parte para 
outra do corpo, por isso a sensação de 
bem-estar”, explicou Ribas.

A fisioterapeuta destacou ainda, que 
de um modo geral a circulação sanguí-
nea é importante na excreção de subs-
tâncias tóxicas ingeridas ou originadas 
no próprio organismo. “Entre as indi-
cações, podemos utilizar para o relaxa-
mento e alívio da tensão muscular; pon-
tos gatilhos; limpeza da vida sanguínea 
e aumento da resistência do organismo 
contra as doenças, além de promover 
melhor respiração da pele”, disse. 

Outro benefício muito positivo está 
relacionado a sua capacidade de au-
mentar a produção de líquido sinovial 

dentro das articulações, o que é con-
siderado muito positivo para pacientes 
com doenças crônicas inflamatórias. 
“É importante lembrar que assim como 
os demais tratamentos, a ventosatera-

pia tem contraindicações. Pessoas com 
problemas vasculares; dermatites; tu-
mores cancerígenos; feridas; fraturas; 
micoses e pressão arterial descontrola-
da devem evitar esta prática”, alertou. 

ventosaterapia: benefícios vão além do alívio 
de tensões musculares

Aumento da imunidade é um dos benefícios pontuados pela Fisioterapeuta, Caroline Friedrich 
Ribas

  Arquivo

Arquivo pessoal
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| prevenção

| vanessa brugnera
vanessa@diariodosudoeste.com.br

O diabetes descontrolado pode le-
var a morte e são inúmeras as doenças 
possíveis de serem desencadeadas ou 
agravadas, se o tratamento não for rea-
lizado adequadamente.

Questionada sobre o assunto, a 
Endocrinologista, Tais Mussi, afirmou 
que são inúmeras as complicações 
que podem surgir, sendo as mais fa-
mosas e comuns: a polidipsia, poliúria 
e a polifagia. “Isso nada mais é do que 
quando a pessoa sente uma fome ex-
cessiva, urina com bastante frequên-
cia e sente muita sede, ao ponto de 

acordar no meio da noite para tomar 
água. Podemos considerar estes, si-
nais de que o diabetes já está insta-
lado no corpo e, mais do que isso, ela 
está descompensado.

É importante destacar que é nesta 
fase que, por muitas vezes, o paciente 
acaba sendo diagnosticado. “Os sinto-
mas já mencionados, além de um qua-
dro de fraqueza extrema, perda de peso 
inexplicável, dificuldade de cicatrização 
e alterações na visão, são os motivos 
mais comuns que levam o paciente a 
procurar o atendimento médico.

Esta desinformação sobre o funcio-
namento prático da doença no orga-
nismo, seus sintomas e possíveis com-

plicações, são desconhecidas de pelo 
menos 30% dos pacientes diagnosti-
cados com pré-diabetes, que afirmam 
conhecer o nome, mas não tem ideia 
do que esta patologia causa realmente 
no corpo humano, portanto, não sa-
bem identificar o perigo. “Além disso, é 
importante lembrar que 50% dos casos 
acabam evoluindo para a diabetes e 
precisam de tratamento e acompanha-
mento médico para não levar a situa-
ções de saúde mais graves”.

exiStem trêS tipoS de 
diabeteS: tipo 1, tipo 2 e 
diabeteS geStacional.

Para o diagnóstico, quando os pa-
cientes chegam aos consultórios com 
as queixas mais comuns, é habitual o 
médico solicitar dois tipos de exames 
para a confirmação da doença, o exa-
me de curva glicêmica e, em uma se-

quência de investigação, o exame de 
hemoglobina glicada.

o deScontrole pode levar 
a infarto e avc

Quando falamos em gravidade, é 
bom destacar que quando descontro-
lada a doença pode levar até a morte, 
sendo grandes os riscos da ocorrência 
de infarto e AVC - Acidente vascu-
lar cerebral, popularmente conhecido 
como derrame cerebral. Então, sim, é 
possível afirmar que o diabetes pode 
levar a morte.

As pessoas adultas com diagnós-
tico de diabetes apresentam taxas de 
mortalidade por doenças cardíacas 
cerca de duas a quatro vezes maiores 
do que aquelas que não possuem a 
doença. Já com relação aos índices de 
ocorrência de AVC, o risco é de duas a 
quatro vezes maior entre os diabéticos.

diabetes descontrolada pode levar ao 
desenvolvimento de outras graves doenças
Ocorrência de infarto e AVC, além de perda de visão e amputação dos membros periféricos 
estão entre os mais graves

30% dos pacientes diagnosticados com pré-diabetes nunca ouviram falar da doença ou desconhecem totalmente os sintomas

Fotos: Arquivo
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Outras doenças desencadeadas podem ser igualmente 
perigosas ao organismo. De acordo com Thais Mussi, devi-
do às alterações nos índices de glicemia, não é incomum, se 
não trato adequadamente, que algumas pessoas apresentem 
alterações na visão, resultando em cegueira parcial ou per-
manente em casos mais extremos, ou ainda, alterações nas 
funções renais; também a perda de sensibilidade dos mem-
bros inferiores, podendo a chegar até a amputação. 

Uma vida “qUaSe” normal pode Ser vivida
O tratamento para o controle do diabetes pode variar 

muito, dependendo de cada caso, mas o mais importan-
te, segundo Thais Mussi, é realizar um acompanhamento 
periódico para o controle da doença. “O ideal é manter o 
atendimento que eu chamo, neste caso, de “trio de ouro” 
que faz parte do tratamento, medicamentoso ou não, com o 
médico endocrilogista, uma reeducação alimentar orientada 
por nutricionista e mudança de hábitos coordenada, prefe-
rencialmente, por um profissional de educação física. Assim 
é possível ter um melhor controle da situação de saúde do 
paciente, permitindo que ele conviva com a diabetes de ma-
neira tranquila, sem sofrimento”, observou.

Além disso, a Endocrilogista afirma que esta série de 
cuidados permitem que o paciente leve uma vida “normal” 
tendo apenas que administrar com tranquilidade o seu tra-
tamento, lembrando que com o passar do tempo e condi-
ções do paciente, o médico vai reavaliando e reajustando 
conforme a necessidade. “É extremamente importante a 
mudança do estilo de vida como um todo. Temos que trocar 
o medo pela precaução. Não é fácil receber o diagnóstico 
de diabetes, mas temos que entender que ali está a oportu-
nidade de cuidarmos com o máximo de carinho do nosso 
corpo”, garantiu.

Com relação ao tratamento medicamentoso, existe 
uma variedade que pode ser muito positiva, principalmen-
te, para os pacientes que tem medo das tão “famosas” in-
jeções de insulina. Mussi, afirmou que o tratamento segue 
atendendo a características individuais, podendo ser via 
oral; através da aplicação de insulina; ou ambos, depen-
dendo de cada caso. “A boa notícia é que as medicações 
estão em constante evolução, sempre surgem coisas novas 
que nos permitem rever o tratamento e facilitar para o pa-
ciente, alcançando resultados muito positivos, com muito 
menos efeitos colaterais. Atualmente temos insulinas que 
duram de 8 podendo chegar até 36 horas de atuação no 
organismo”, afirmou.

As pessoas com maior fator de risco para desenvolver o 
diabetes são aquelas que estão acima do peso, sedentárias, 
tabagistas, que apresentem pressão alta, colesterol com ní-
veis anormais e histórico familiar de ocorrência da doença. 
Mulheres que desenvolveram durante a gravidez um quadro 
de diabetes gestacional também devem ficar atentas.

O descontrole da doença pode levar a cegueira ou até a amputação de 
membros inferiores

O tratamento medicamentoso só pode ser definido por um médico  - endocrinologista. 
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| saúde pública

| aen
A Secretaria de Estado da Saúde 

(Sesa) iniciou nesta semana um encon-
tro entre representantes das 22 Regio-
nais de Saúde, gestores municipais e 
profissionais da saúde para atualização 
e reforço das ações de enfrentamento 
ao Aedes aegypti, transmissor da den-
gue, zika e chikungunya.

O treinamento, realizado em Curi-
tiba, pretende capacitar as equipes 
para as ações a serem desenvolvidas 
nos próximos meses, e em especial no 
próximo dia 19 de novembro, data es-
colhida para o Dia Nacional de Com-
bate à Dengue.

“Essa atualização que estamos 
promovendo com as unidades sentine-
las, Regionais de Saúde e municípios 
é importante na prevenção da doen-
ça. Reinventar as ações e mobilizar a 

sociedade civil são ações necessárias, 
assim como a continuidade do traba-
lho de vigilância”, disse o secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto.

“Precisamos continuar com o en-
frentamento às arboviroses, especial-
mente a dengue. É um momento de 
atualização e capacitação dos profis-
sionais, para que possamos diminuir o 
número de casos de dengue no Estado. 
É fundamental o apoio da população e 
que cada pessoa, cada família, vigie o 
quintal, terrenos baldios, um cuidado 
ambiental”, alertou a diretora de Aten-
ção e Vigilância em Saúde da Sesa, 
Maria Goretti David Lopes.

Os criadouros mais comuns do 
mosquito da dengue são pneus, calhas, 
vasos, pratos de vasos, garrafas, caixas 
d’água sem tampa ou com a tampa 
quebrada, latas, lonas ou plásticos, ra-

los, bromélias, piscinas sem tratamen-
to, banheiros em desuso, cisternas sem 
vedação adequada e recipientes que 
possam acumular água.

A população pode ajudar elimi-
nando qualquer recipiente que possa 
acumular água, por menor que seja, é 
a chave para evitar a proliferação do 
mosquito.

dia d
O Dia Nacional de Combate 

à Dengue foi instituído pela Lei nº 
12.235/2010 e determina que o penúl-
timo sábado do mês de novembro seja 
destinado para mobilizar iniciativas do 
poder público e da população para a 
realização de ações destinadas a en-
frentar o vetor da doença, por meio de 
ações educativas e divulgação. A reco-
mendação principal é eliminar todos os 

recipientes que acumulem água.
Durante o treinamento também foi 

apresentada a campanha 2023, “Aqui 
o mosquito não entra”, uma parceria 
entre o Sesc PR e a Sesa no combate 
ao vetor. A iniciativa está na terceira 
edição e pretende conscientizar a po-
pulação paranaense em uma força ta-
refa contra a doença.  

Para Marcus Vinícius de Mello, di-
retor da divisão de Esporte, Lazer, Saú-
de e Turismo Social do Sesc Paraná, a 
parceria com a Sesa ajuda a dissemi-
nar a informação, principalmente nesta 
época do ano e com o aumento dos 
criadouros. “É fantástica essa parceria, 
pretendemos continuar cada vez mais 
fortes nessa iniciativa. Que esse encon-
tro traga possibilidades e alternativas 
para melhorar e prevenir a saúde de 
nossa população”, disse. 

Saúde capacita equipes para controle da dengue 
e inicia os preparativos para o dia d

| vitor abdala abr
A Agência Nacional de Saúde Su-

plementar (ANS) tornou obrigatória a 
cobertura, por planos de saúde, de tra-
tamentos com um novo remédio con-
tra a asma e três medicamentos contra 
o câncer. A Resolução Normativa 550, 
de 4 de novembro deste ano, foi pu-
blicada na quarta-feira (9) no Diário 
Oficial da União.

O novo medicamento a ter cober-
tura obrigatória em tratamentos contra 
a asma é o Dupilumabe, usado para 
tratar asma grave com inflamação do 
tipo 2, com fenótipo alérgico.

Já os medicamentos orais contra 
o câncer são o Niraparibe, o Axitinibe 
em combinação com Pembrolizumabe 
e o Levomalato de Cabozantinibe, em 
combinação com Nivolumabe.

O Niraparibe é usado em terapias 
de manutenção de pacientes adultas 
com carcinoma de ovário, da trom-
pa de Falópio ou peritoneal primário 
avançado de alto grau, que responde-
ram completamente ou em parte, após 
a conclusão da quimioterapia de pri-
meira linha à base de platina.

O Axitinibe, em combinação com 
Pembrolizumabe, é indicado para tra-

tamento de primeira linha de pacien-
tes com carcinoma de células renais 
(CCR) avançado ou metastático, com 
risco prognóstico IMDC intermediário 
ou desfavorável.

Já o Levomalato de Cabozantini-
be, em combinação com Nivolumabe, 
é usado no tratamento de primeira li-
nha de pacientes adultos com carcino-
ma de células renais (CCR) avançado.

anS garante cobertura obrigatória para 
remédios contra asma e câncer

Divulgação TV Brasil 

Resolução foi publicada no Diário Oficial da União da quarta-feira
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| saiba mais

| aen
O medicamento é um dos vilões 

que mais causa intoxicação em crian-
ças de 0 a 12 anos no Estado, sendo 
responsável por 44% das intoxicações 
infantis. Um levantamento da Secreta-
ria de Estado da Saúde (Sesa) apontou 
uma queda de 14,5% no número de 
notificações entre 2019 e 2021, por 
este tipo de acidente.

Dados do Sistema de Informa-
ção de Agravos de Notificação (Si-
nan Net) mostram que em 2019 fo-
ram registradas 1.049 ocorrências. 
Em 2020 o número caiu para 891 
intoxicações, e em 2021 se mante-
ve em 897. Apesar da queda, a Sesa 

mantém o alerta para esse tipo de 
envenenamento e permanentemente 
estimula ações de prevenção para a 
diminuição dos números.

“A maioria dos casos acontece em 
casa, e por isso queremos fazer este 
alerta. As crianças são curiosas por 
natureza e por isso o cuidado deve ser 
redobrado quando falamos em medi-
camentos. A intoxicação pode resultar 
em danos graves à criança, podendo 
até levar a óbito”, explicou o secretário 
Beto Preto.

A faixa etária mais atingida corres-
ponde aos menores de quatro anos de 
idade. Segundo a bióloga da Divisão de 
Vigilância de Zoonoses e Intoxicações 

da Sesa, Juliana Cequinel, a curiosida-
de é uma das principais características 
dessa faixa etária. “É a fase da experi-
mentação oral. Ou seja, é quando os 
pequenos querem levar tudo à boca. A 
orientação é que sejam armazenados 
em lugares mais altos e, de preferência, 
em armários trancados”, disse.

açõeS 
Anualmente, durante o mês de ou-

tubro é feita a Campanha de Preven-
ção do Envenenamento Infantil, que 
neste ano teve a parceria do Conselho 
Regional de Farmácia, com divulgação 
por videoconferência e nas redes so-
ciais. O objetivo é prevenir e informar 

pais, responsáveis, educadores, profis-
sionais de saúde, órgãos oficiais e ins-
tituições não governamentais sobre as 
intoxicações infantis.

Em alguns casos, os sintomas não 
são imediatos, sendo os mais comuns 
a sensação de queimação na boca, na 
garganta ou estômago, mudança na 
cor dos lábios, confusão mental, respi-
ração difícil, diarreia e vômito. A crian-
ça deve ser encaminhada ao serviço de 
saúde mais próximo.

Orientações podem ser obtidas 
pelo telefone do Centro de Controle 
de Envenenamentos: 0800-410148, a 
qualquer hora do dia ou da noite. O 
atendimento funciona 24 horas.

intoxicação infantil por medicamentos cai 14,5% 
no Paraná de 2019 a 2021

Considerada uma das drogas mais 
consumidas no mundo, a cafeína está 
presente na composição de diversas 
bebidas energéticas, refrigerantes, chás 
mate e preto e, até mesmo no bom e 
velho café. Muitas das bebidas mencio-
nadas são consideradas “queridinhas” 
por crianças e adolescentes, mas os 
riscos da ingestão dessa substância ao 
organismo são muito grandes.

Segundo os especialistas do Departa-
mento de Pediatria Ambulatorial da So-
ciedade Brasileira de Pediatria, não existe 
consenso ou recomendação mundial que 
estabeleça limites para o consumo de ca-
feína por crianças e adolescentes. Por isso, 
é tão importante alertar os pais e cuidado-
res sobre os riscos do consumo, além de 
orientar sobre opções mais saudáveis que 
podem ser usadas em substituição.

A recomendação diária, segundo 
a RDC 27/2010 da ANVISA, um adul-
to pode consumir no máximo 420mg 
de cafeína por dia, sendo 210mg por 
porção sugerida. A nova legislação pu-
blicada na RDC 243/2018 reduziu essa 
quantidade recomendada para 400mg 
ao dia, sendo 200mg por porção”, des-
tacam os especialistas.

É importante ressaltar que não ape-
nas a entidade, mas também diversos 
especialistas concordam com a afirmação 
de que a cafeína, além de não trazer be-
nefícios à saúde, pode interferir no desen-
volvimento neurocognitivo, influenciar o 
sistema cardiovascular, além do risco de 
causar intoxicação e dependência.

Esses malefícios levam em consi-

deração que as crianças e adolescentes 
possuem características muito parti-
culares e determinantes para uma so-
brecarga no organismo, uma vez que 
estão em fase de desenvolvimento e 
possuem um peso corporal muito me-
nor, o que dificulta a metabolização da 
cafeína no organismo.

em altaS doSeS, a cafeína 
Pode deSencadear caSoS 
de anSiedade

Entre as complicações de saúde 
que podem surgir devido ao excesso 
de cafeína quando ingerida em altas 
doses e diariamente, está o aumento 
da frequência cardíaca e elevação da 
pressão arterial. Além disso, é comum 
crianças e adolescentes neste contexto 
apresentarem quadros de ansiedade, 
hiperatividade e distúrbios no sono.

A nota publicada pela entidade inti-
tulada “Cafeína: cuidado com as crian-
ças” frisa que ambas os públicos são 
mais propensos aos efeitos agudos da 
cafeína e têm maior risco de intoxica-
ção. “Isso ocorre devido ao fato de não 
terem sido expostos cronicamente e, por 
isso, não terem tolerância farmacológi-
ca. Por esse motivo, as doses de cafeína 
que são consideradas seguras para esse 
grupo etário são bem menores”, consta.

Consta ainda neste documento, 
que a Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) afirma não dispor 
de informações que atestem os níveis 
seguros de consumo por crianças, ges-
tantes e lactantes.

cafeína pode 
desencadear doenças 
mentais em crianças e 
adolescentes

Excesso de consumo diário pode levar a crises de ansiedade

Arquivo
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| em foco

| vanessa brugnera
A cada 41 homens, pelo menos 

um morrerá de câncer de próstata, se-
gundo o Instituto Nacional de Câncer 
(INCA), sendo esta a segunda principal 
causa de morte por câncer no gênero, 
atrás apenas do câncer de pulmão.

Especialistas afirmam que o pre-
conceito e a desinformação ainda são 
fatores agravantes, que se vencidos, 
podem elevar o número de diagnósti-
cos precoces, aumentando os índices 
de cura da doença. 

De acordo com o urologista, Le-
andro Peyneau, o câncer de próstata 
pode acometer homens a partir dos 50 
anos de idade. “Alguns fatores impli-
cam em uma maior probabilidade de 
desenvolvimento da doença, tais como 
a história familiar e a raça negra, ou 
seja, é mais prevalente nas famílias que 
têm o histórico de câncer de próstata 
e em pessoas de raça negra quando 
comparadas as pessoas de raça bran-
ca”, disse.

De fato, a incidência maior ocorre 
em homens mais velhos, sendo que, 
seis em cada 10 casos são diagnostica-
dos em homens acima 65 anos. Ape-
nas casos raros, são identificados nos 
mais jovens. 

HomenS maiS velHoS 
devem ter cuidadoS 
anuaiS

Por ser em idade mais avançada, 
a maior incidência da doença de cân-
cer de próstata, Peyneau afirmou que o 
acompanhamento periódico, realizado 
com um médico especialista sempre 
será a melhor estratégia para vencer 
a doença. “Os homens a partir de 50 
anos devem fazer uma visita anual ao 
urologista para realização do exame de 
toque retal e dosagem do PSA (marca-
dor de câncer de próstata no sangue)”, 
observou.  

Assim como nos demais tipos de 
câncer, a hereditariedade também se 
apresenta como um fator agravante. 

Os casos de pessoas com histórico de 
câncer de próstata na família devem ter 
atenção redobrada, iniciando os cuida-
dos preventivos ainda mais cedo e com 
maior regularidade. “A recomendação 
é que se inicie aos 45 anos e que sejam 
feitas 2 visitas anuais ao urologista”, 
ressaltou o médico.

o tratamento contra 
o câncer cauSa 
impotência Sexual?

Questionado sobre o assunto, o 
urologista afirmou que este é um dos 
maiores mitos relacionados ao tema. 
Os avanços da medicina, tanto rela-
cionados às técnicas cirúrgicas, quanto 
ao tratamento radioterápico, reduziram 
consideravelmente a incidência deste 
tipo de sequela. Porém, não é possível 
atribuir apenas ao tratamento, os mo-
tivos para a disfunção sexual, que de-
pende também de fatores como: idade, 
tamanho e tipo de tumor e histórico 
anterior da função erétil do paciente.

Dados divulgados pelo INCA afir-
mam que um em cada 9 homens será 
diagnosticado com câncer de próstata 
durante sua vida, portanto, o melhor 
recurso sempre será o da prevenção. 
“Embora a medicina avance diaria-
mente, o diagnóstico precoce do cân-
cer de próstata ainda é o que há de 
melhor a oferecer ao paciente. Ressalto 
que, quando diagnosticado precoce-
mente, é possível atingir a cura da do-
ença”, garantiu Peyneau.

Entre outros mitos relacionados ao 
cancer de próstata, o médico afirmou 
que alguns pacientes acreditam que a 
radioterapia um tratamento melhor do 
que cirurgia, ou ainda, que apenas um 

exame de sangue já é suficiente para 
o diagnóstico da doença, ambos fatos 
incorretos que podem dificultar tanto 
o diagnóstico da doença quanto o seu 
tratamento. 

“O exame de PSA não deve fator 
determinante para o diagnóstico, uma 
vez que, mesmo com os níveis dentro 
da faixa da normalidade, pode haver 
um câncer em fase inicial. É preciso in-
vestigar”, alertou o urologista. Peyneau 
relembrou ainda, que o câncer de prós-
tata só gera sintomas em fases avan-
çadas, portanto, os homens devem ter 
atenção redobrada à sua saúde. “O 
tratamento é individualizado, sendo 
necessário uma análise criteriosa para 
definir a melhor conduta a ser adota-
da, mas sempre devemos lembrar que 
somente o diagnóstico precoce permite 
a cura da doença e ninguém tem sua 
masculinidade ferida por fazer o exame 
da próstata”, finalizou.

câncer de próstata: preconceito e desinformação 
aumentam os índices de mortalidade da doença

Um em cada nove homens será diagnosticado com câncer de próstata durante sua vida

De acordo com o urologista, Leandro 
Peyneau, somente o diagnóstico precoce 
permite a cura da doença
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